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ЕКАТЕРИНБУРГ. Вчера в городе должны были начать отапли
вать объекты социальной сферы. Однако в понедельник в 
обед далеко не во всех больницах, детских садах и школах 
было тепло. К примеру, в муниципальном дошкольном учреж
дении Ns 165, что на улице Индустрии в Орджоникидзевском 
районе, отопление не пустят до среды.

Как отметили сотрудники детского сада, пока дети и воспитатели 
«греются одним только приказом». У здания с соседним жилым до
мом совместная задвижка. В квартиры этого дома тепло подадут 
примерно в середине недели. Сейчас в комнатах, где проходят за
нятия с малышами, прохладно. В этом детсаду числится 230 детей в 
возрасте от двух до семи лет.

Как отметил начальник Управления топливно-энергетического 
хозяйства Екатеринбурга Леонид Собов, очередность подключе
ния жилых домов к отоплению уже давно установлена. Тепло будут 
давать в три этапа. С 19-го и 20 сентября — в квартиры Орджони- 
кидзевского и Кировского районов, а также Комсомольского мик
рорайона и Синих Камней. 20-го и 21-го отопление появится в до
мах на Эльмаше и в Железнодорожном районе. И наконец 23 сен
тября будут подключены все оставшиеся части города. Самыми 
последними тепло получат жители Ботанического микрорайона и 
Юго-Западного.

Евгения ЗЫКОВА

ЖИЛЬЕ ПО-ПРЕЖНЕМУ
НЕДОСТУПНО

ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях в городе прошла выставка «Нацио
нальный проект «Доступное жилье», Свердловская область- 
2007». В ней приняли участие свыше 30 организаций: банки, 
фирмы-застройщики и те юридические лица, чьи строитель
ные проекты были одобрены на разных законодательных 
уровнях. Здесь же посетители увидели и макеты ряда строя
щихся жилых комплексов, в частности района Академиче
ский и некоторых других.

Проблема доступного для молодежи жилья (эта категория чаще 
всего нуждается в собственной комнате или квартире) в Екатерин
бурге в последние два года стоит особенно остро. Несмотря на пос
ледние тенденции рынка — жилье минувшим летом стало медленно 
дешеветь, — позволить себе квартиру даже на вторичном рынке мо
лодая семья, как ни крути, сегодня не может. По данным Уральской 
палаты недвижимости, цены на вторичное жилье в Екатеринбурге 
сейчас колеблются в зависимости от района и от года постройки 
дома, при этом не опускаются ниже одного миллиона восьмисот ты
сяч за однокомнатную квартиру. За эту цену можно удачно взять квар
тиру на Уралмаше и на Синих Камнях, а вот в Березовском такая 
квартира стоит больше двух миллионов рублей.

Предполагалось, что выставка позволит людям сориентировать
ся в многообразии вариантов, выбрать самый выгодный. После 
чего следовало ознакомиться с условиями ипотеки, а при желании 
даже взять долгосрочный кредит. Однако банковские стенды посе
тители все больше обходили стороной. Основные условия ипотеки, 
предлагаемые сегодня, — неизменно высокий процент, непосиль
ный для большинства свердловчан.

. • Интерес вызвал стенд Управляющей компании «РЕНОВА-строй- 
Групп» — организации-застройщика района Академический. Он 
привлек людей прежде всего своей масштабностью — огромным 
макетом будущего района (площадь района — 1300 гектаров, рас
четная численность населения — 325 тысяч человек, срок реализа
ции проекта — 2025 год, а общая стоимость — 30 миллиардов дол
ларов).

В компании «РЕНОВА» говорят, что жилые кварталы Академиче
ского будут включать в себя, наряду с бизнес- и элит-классами, 
квартиры класса «эконом».

— Мы изначально планируем строить жилье для людей с неболь
шим достатком. Средняя площадь квартир будет около 50 «квадра
тов», за ближайшие два десятилетия планируем построить свыше 
четырех с половиной миллионов квадратных метров жилья — это 
чуть больше половины от всего объема нашей застройки, — пояснил 
на выставке представитель «РЕНОВЫ».

При этом стоимость квартир в новом микрорайоне будет сопос
тавима со стоимостью жилья в так называемом «четвертом екате
ринбургском ценовом поясе». Четвертый ценовой пояс — это жилье 
в микрорайонах Шарташ, Семь Ключей, Кольцово, а также на Урал
маше и Эльмаше. Уже в конце октября начнутся первые строитель
ные работы на месте будущего микрорайона.

Городские власти надеются, что проект района Академический 
станет реальной перспективой для тех, кто желает, но пока не может 
позволить себе покупку нового жилья. Первые дома Академического 
будут сдавать уже в ноябре 2008 года.

Особое внимание на выставке привлек проект уральского инже
нера Владимира Соперникова — родовое поселение «Уральская 
Слобода».

— Поселок автономен, только электричеством он будет питаться 
извне, — рассказывает Владимир Евгеньевич. — Он рассчитан на 
2500 жителей и расположится на горе вблизи Невьянска. С проек
том уже знакомы полпред Петр Латышев и губернатор. Предприни
матели готовы вкладывать средства, но лишь в отдельные части 
проекта — в развлекательный центр, в магазины. Моя задача — 
убедить спонсоров в том, что подобный проект можно реализовать 
только сообща. Главное — это то самое доступное жилье, о котором 
мы сегодня говорим. Цена квадратного метра жилой площади в по
селке будет на порядок ниже, чем в городе, — 19 тысяч рублей за 
квадратный метр.

Однако и этот «виртуальный» проект, и жилье в Академическом, и 
застройки в центре города для большинства людей так и останутся 
несбыточной мечтой, пока государство не пересмотрит свою поли
тику в отношении тех, кто вынужден ютиться и рожать детей в роди
тельских, а то и вовсе в чужих квартирах.
s Максим ГУСЕВу

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16—с 12 до 17часов
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Участники совещания от
метили, что расширение 
использования природно
го газа на автомобильном транс

порте является важным направ
лением деятельности «Газпрома» 
по диверсификации бизнеса и 
позволяет реализовывать про
дукт с высокой добавочной сто
имостью.

Реализация программы «Раз
витие газозаправочной сети и 
парка техники, работающей на 
природном газе, на 2007—2015 
годы» даст значительный соци
ально-экономический эффект. В 
том числе Программа будет спо
собствовать эффективности на
циональных проектов в области 
здравоохранения в результате 
снижения негативного воздей
ствия на окружающую среду, раз
вития агропромышленного комп
лекса и строительства доступно
го жилья, что станет следствием 
сокращения затрат на топливо. 
Кроме того, Программа окажет 
положительное влияние на рабо
ту «Газпрома» по газификации 
регионов России за счет комп
лексного использования газа и 
повышения загрузки газопрово
дов-отводов. Участники совеща
ния пришли к единому мнению, 
что перевод автотранспорта на 
природный газ может стать од
ним из мероприятий при подго
товке к зимней Олимпиаде 2014 
года в г. Сочи.

В ходе совещания было отме
чено, что Уральский регион явля
ется одним из лидеров в области 
использования природного газа 
в качестве моторного топлива. В 
2006 году доля региона в обще
российской реализации газомо
торного топлива составила около 
17,5%. В рамках сотрудничества 
ОАО «Газпром», ОАО «Российские 
железные дороги» и админист
рации Свердловской области на 
полигоне Свердловской желез
ной дороги организована опыт
ная эксплуатация тепловозов, ра
ботающих на сжиженном и комп
римированном природном газе.

Участники совещания также 
обсудили ход создания в рамках 
совершенствования внутрикор-

«Урал» (Свердловская область) 
— «Сатурн» (Раменское) — 2:1 
(2:1).
Голы: 1:0 Олег Кожанов (14-я 
мин.), 1:1 Андрей Каряка (21), 
2:1 Кожанов (35).
Практически потеряв всякие 
шансы на возвращение уже ны-

ТОПЛИВО НОВОГО ВЕКА
14 сентября в Екатеринбурге на базе ООО «Уралтрансгаз» состоялось совещание по вопросам 
реализации Целевой комплексной программы «Развитие газозаправочной сети и парка техники, 
работающей на природном газе, на 2007—2015 годы».
Совещание провел член Правления ОАО «Газпром», начальник Департамента по транспортировке, 
подземному хранению и использованию газа Богдан Будзуляк. В работе совещания приняли участие 
руководители и специалисты структурных подразделений ОАО «Газпром» и дочерних обществ, пред
ставители администрации Свердловской области и Национальной газомоторной ассоциации.

поративной структуры управле
ния ОАО «Газпром» специализи
рованного предприятия по про
изводству и реализации компри
мированного природного газа — 
ООО «Газпром автогаз», в состав 
которого будут переданы про
фильные филиалы дочерних об
ществ ОАО «Газпром».

По итогам совещания про

фильным подразделениям ком
пании и дочерним обществам 
были даны соответствующие ре
комендации, направленные на 
повышение эффективности реа
лизации Программы.

На снимках 
Владимира КАЗАКОВА: 

участники совещания 
осматривают мобильную

АГНКС на базе «КамАЗа»; 
идет заправка сжатым 

метаном;
в президиуме — 
член Правления 
ОАО «Газпром» 

Богдан Будзуляк 
и генеральный директор ООО 

«Уралтрансгаз» Давид Гайдт

СПРАВКА
Российский парк автомо

билей, работающих на при
родном газе, оценивается в 
85 тыс. единиц. Сегодня в 59 
регионах РФ действует 219 
автомобильных газонапол
нительных компрессорных 
станций (АГНКС). Их сум
марная ежегодная проект
ная производительность со
ставляет около двух млрд, 
куб. м. 88% этих АГНКС (191) 
находятся в собственности 
ОАО «Газпром».

Существующая сеть по
зволяет заправлять КПГ 200 
— 250 тыс. единиц техники и 
организовать грузовые и 
пассажирские автомобиль
ные перевозки по большин
ству основных автомобиль
ных транспортных направ
лений: на северо-запад Рос
сии, Северный Кавказ, По
волжье, Урал и далее в 
Восточную Сибирь.

В России наблюдается 
устойчивый (около 25% в 
год) рост спроса на компри
мированный природный газ. 
Через российские АГНКС в 
2006 году реализовано 286 
млн. куб. м газа. Благодаря 
этому только в 2006 году 
российскими предприятия
ми, использующими КПГ на 
собственном автотранспор
те, было сэкономлено более 
2,8 млрд, руб., а выбросы 
вредных веществ в атмос
феру сокращены на 108 тыс. 
тонн.

В 2007 году в ОАО «Газ
пром» утверждена Целевая 
комплексная программа 
«Развитие газозаправочной 
сети и парка техники, рабо
тающей на природном газе, 
на 2007—2015 годы», кото
рая предусматривает строи
тельство в России только за 
счет ОАО «Газпром» еще 200 
АГНКС.

На пути к Кубку России 
«Урал» покоряет «Сатурн»!

нешней осенью в высший диви
зион чемпионата России по 
футболу, екатеринбургский 
«Урал» продолжает свое побе
доносное шествие по турнирной 
сетке Кубка страны-2007/2008.

12 сентября, вслед за оренбург
ским «Газовиком», московским «Ло
комотивом» и краснодарской «Куба
нью», от «рук» и ног свердловчан 
благополучно пал и третий предста
витель российской премьер-лиги 
— финалист Кубка страны 2002 года 
подмосковный «Сатурн». Серьезную 
интригу во второе за последние три 
года кубковое свидание «Урала» и 
«Сатурна» вносило участие в этой 
игре скандально известного экс-за
щитника сборной России Вадима 
Евсеева, совсем недавно приезжав
шего в Екатеринбург в составе мос
ковского «Торпедо» и устроившего 
по ходу и после этого матча настоя
щий шоу-«балаган» с сидением на 
газоне, демонстративным уходом с 
поля и отказом продолжать выступ

ления за клуб, с которым у него зак
лючен контракт...

12 же сентября Евсеев вел себя 
на поле стадиона «Уралмаш» более 
чем спокойно, запомнившись разве 
что ударом по ногам лучшего игрока 
«Урала» Олега Кожанова, вновь, как 
и в игре с «Торпедо», блеснувшего 
результативностью. Два гола, заби
тые Кожановым с интервалом всего 
в 20 минут и при помощи Александ
ра Шаницина и Евгения Алхимова, 
позволили «Уралу» впервые в своей 
истории выйти в 1/2 финала Кубка 
России! А «Сатурну», два года назад 
не без труда обыгравшему екате
ринбуржцев в 1/16 финала по сумме 
двух игр — 1:1 (дома) и 2:1 (в гос
тях), остается только утешаться про
должением выступлений в пре
мьер-лиге и реакцией инспектора 
отчетного поединка Игоря Синера 
на два спорных эпизода, случив
шихся в штрафной «Урала» на пятой 
и седьмой минутах. В первом из 
них, по мнению подавших жалобу

гостей и инспектора, один из за
щитников «Урала» сыграл рукой 
(пенальти № 1), во втором был оче
видный фол уральца Адесойе Ойе- 
воле на Игоре Лебеденко (пенальти 
№ 2). Судивший матч арбитр из 
Комсомольска-на-Амуре Сергей 
Мацюра оба этих эпизода расце
нил в пользу «Урала» и получил от 
инспектора оценку 4,0 («неудовлет
ворительно»).

Отметим, что нынешний четверть
финал Кубка для команды из столицы 
Урала оказался уже шестым по счету. 
Впервые в восьмерку лучших кубко
вых коллективов страны (СССР) тогда 
еще свердловский «Уралмаш» про
бился 42 года назад, 3 сентября 1965 
года уступив в Одессе местному 
«Черноморцу» — 1:3. Любопытно, 
кстати, что все три гола в ворота 
свердловской команды тогда забили 
великие впоследствии тренеры —- 
Валерий Лобановский (2) и Олег Ба
зилевич. Позднее «Уралмаш» еще по 
два раза доходил до 1 /4 финалов как 
Кубка СССР, так и Кубка России, но 
всякий раз тоже уступал своим со
перникам — московским «Торпедо» 
(1968), «Локомотиву» (1991), «Дина
мо» (1993) и «Спартаку» (1995).

И вот спустя 11 лет после дебют
ного появления в четвертьфинале 
теперь уже ФК «Урал» сумел-таки 
преодолеть остававшийся 40 с 
лишним лет неприступным барьер, 
установив новый клубный рекорд. 
Этот успех тем более значим, что 
путевку в полуфинал екатеринбур
жцы завоевали в борьбе с очень 
сильной командой, в составе кото
рой на поле стадиона «Уралмаш» 
играли, помимо Евсеева, такие из
вестные и незаурядные футболис
ты, как Дмитрий Лоськов, Андрей 
Каряка, Антонин Кински, Баффур 
Гьян и многие другие.

В полуфинале Кубка-2007/2008 
«Урал» следующей весной встретит
ся с пермским «Амкаром», со счетом 
2:1 одолевшим дома «Москву» и во 
второй раз дошедшим до 1/2 фина
ла. Что ж, подождем до весны, когда 
либо в Екатеринбурге, либо в Перми 
грянет настоящая уральская «рубка 
из-за Кубка». Победитель которой 
впервые в своей истории сыграет в 
главном и последнем матче турнира 
за хрустальную чашу с благородным 
напитком для тех, кто умеет риско
вать и выигрывать!

Юрий ОВОДОВ

Лю&ые частные объявления

но тел. 371-38-75 с 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru
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Я
'а недавней выставке «Магистраль-2007» одной из главных достопримечатель
ностей был новый грузовой электровоз постоянного тока 2ЭС6. Мы уже не
однократно рассказывали об этом агрегате. С его появлением спектр продук
ции, производимой для железнодорожников предприятиями Свердловской об
ласти, приобрел законченные формы. Теперь можно сказать, что мы выпускаем желез

ную дорогу «целиком», то есть начиная от шпал и рельсов и заканчивая грузовыми ваго
нами и цистернами, приборами управления и автоматизации, а теперь вот еще и 
электровозами.

Вплотную к их разработке приступили весной 2004 года, когда Группа Синара, род
ственная с Трубной металлургической компанией, приобрела в Верхней Пышме за
вод сварных металлоконструкций и создала на его базе Уральский завод железнодо
рожного машиностроения (УЗЖМ). Тогда же был подписан протокол о сотрудниче
стве между правительством Свердловской области и ОАО «Российские железные до
роги» (РЖД). Разработку проекта электровоза вел ФГУП «ВНИКТИ» (г. Коломна). Сто
имость проекта постепенно повышалась с трех до пяти миллиардов рублей. Первый 
относительно готовый образец был продемонстрирован в декабре прошлого года де-

- Скажите, пожалуйста, како
ва главная цель создания новой 
отдельной компании?

- Это было сделано в рамках вы
полнения одной из стратегических 
целей Группы Синара - обеспече
ние наиболее полного и широкого 
присутствия на рынке железнодо
рожного и транспортного машино
строения. Дело в том, что этот сек
тор сегодня очень динамично раз
вивается. Правительством в целом 
одобрена Стратегия развития же
лезнодорожного транспорта до 
2030 года. Заместитель министра 
транспорта РФ Александр Миша
рин озвучил впечатляющие пара
метры стратегии, которые необхо
димо достичь к намеченному сроку. 
В частности, речь идет о приобрете
нии и обновлении 42 тысяч локомо
тивов. Все это говорит о том, что 
спрос на железнодорожную продук
цию будет высоким еще долгое вре
мя. Правда, надо не просто присут
ствовать, а наиболее адекватно 
удовлетворять те требования, ко
торые сегодня предъявляют желез
нодорожники. Эти требования 
очень высоки и продолжают расти. 
Если говорить о локомотивах, то по
требитель сегодня хочет иметь бе
зопасные, простые в эксплуатации, 
комфортные и экономичные маши
ны для перевозки всех видов гру
зов. Эти задачи мы и будем решать.

- Какое предприятие станет 
для вас базовым?

- Ядром нашей компании станет 
инжиниринговый центр, в задачу ко
торого входит вбирать в себя им
пульсы рынка и пожелания заказчи
ка, реализовывать их в металле, до
водить до мелкосерийного и серий
ного производства, обеспечивать 
сервисное обслуживание. После
днее становится особенно важным. 
Сегодня мало поставить машину 
потребителю - надо обеспечить ее 
функционирование на протяжении 
всего жизненного цикла. Для реа
лизации этих целей в компании

На руинах культуры
ЖИТЕЛИ СЕВЕРНОГО УРАЛА НЕ ЗНАЮТ, КАК СКОРОТАТЬ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ 

И ЧАСТО ВСПОМИНАЮТ ПЛЕННЫХ НЕМЦЕВ

О
чаг культуры... На селе эти слова несут совершенно особый 
смысл. С советских времен, в каждом поселке страны стоит 
свой небольшой клуб. Молодежь здесь собирается, чтобы 
весело провести время, старики приходят по праздникам — 
посидеть своим кругом, поделиться проблемами или просто пооб

щаться. Но что делать селянам, когда их клуб, притягивающий и ста
риков, и молодых, вдруг рушится буквально на глазах?

— Одни руины теперь на месте нашего сельского клуба остались, 
— показывает на остов некогда красивого здания старожил поселка 
Полуночное, что в Ивдельском районе, Анатолий Леонидович Сер
геев. — Почти ничего не осталось здесь для пожилых людей. Разве 
думали в молодости, что на старости лет, кроме как газеты почи
тать, нам больше и заняться нечем будет? Огород, лес да река — вот 
и весь здешний досуг...

Именем железной 
дороги...

Этому поселку название дала 
железная дорога. Еще в довоен
ные годы в 25 километрах от Ивде- 
ля сначала появились карьеры по 
добыче марганцевых руд, потом 
здесь стали обрабатывать щебень 
и уже вскоре протянули «железку». 
Территорию будущего поселения 
обживали не только рабочие, тру
дившиеся на карьерах, но и ссыль
ные немцы — их сюда отправляли 
тысячами. Вскоре станция вырос
ла в солидный поселок. В годы Ве
ликой Отечественной войны здесь 
даже останавливался пассажирс
кий поезд из Ивделя. Правда, 
единственный. Он приходил в по
селок ровно в полночь — и в это 
время селение оживало. От вре
мени прибытия поезда и пошло на
звание...

В то время как русские труди
лись в карьерах и жили в палатках, 
в землянках и 
ссыльные немцы 
уральцев поселок 
деревянные дома.

в вагончиках, 
строили для 
— возводили 

По словам ны-
нешнего начальника отдела по уп
равлению территорией поселка 
Полуночное Николая Шубарина, в 
первые послевоенные годы здесь 
постоянно проживали около вось
ми тысяч человек, половина из них 
— ссыльные немцы.

— Они вообще строили на со
весть, так, как у себя привыкли. В 
поселке и сегодня стоят их рука
ми построенные дома, — расска
зывает Анатолий Сергеев. — Сам 
я позже в Полуночное приехал, но 
знакомые рассказывали, что нем
цы, хотя и жили на чужой террито
рии, чувствовали себя свободно 
— общались, устраивали концер
ты, на которые захаживали и ко
ренные уральцы. Потому что пос
ле работы хотелось расслабиться 
и отвлечься, а своего клуба не 
было.

А вскоре после войны в одну из 
ивдельских колоний строгого ре
жима из Москвы по 58-й статье «за 
антисоветскую деятельность» 
был сослан известный советский 
архитектор, председатель одной

Транспортный холдинг 
набирает ход

имеется два сборочных производ
ства.

- Это УЗЖМ и Людиновский 
тепловоз?

- Да. Один из заводов - УЗЖМ - 
находится еще в фазе создания. 
Это будет абсолютно новый, пост
роенный с чистого листа завод, об
ладающий самыми современными 
машиностроительными технологи
ями. Необходимо отметить, что это 
фактически первый в новой России 
машиностроительный завод, кото
рый строится на частные инвести
ции. Объем инвестиционной про
граммы составляет 5,2 миллиарда 
рублей. Пусковой комплекс УЗЖМ 
будет задействован для реализа
ции первого контракта между Сина
рой и РЖД на поставку 25 новых гру
зовых двухсекционных электрово
зов общей стоимостью 2,2 милли
арда рублей. Первые два электро
воза, которые мы уже выпустили, - 
это еще опытные образцы, на кото
рых вся технология доводится до 
ума. Главная его задача - выйти к 
2010 году на проектный годовой 
объем производства - 120 двухсек
ционных магистральных локомоти
вов.

- А перспективы Л юдиновско- 
го завода?

- Там ситуация немного другая. 
Завод немолодой. В недавнем про
шлом он был флагманом отече
ственного тепловозостроения, но 
сегодня там накопились опреде
ленные проблемы. В частности, ка
сающиеся обновления производ
ственных фондов. Мы уже присту

из секций столичного Кремля Ни
колай Всеволожский.

— Ему было строго запрещено 
выезжать с территории Ивдель- 
лага, после долгих лет заключе
ния архитектор освободился и по
селился в Полуночном, — расска
зывает лектор-экскурсовод Ив- 
дельского историко-этнографи
ческого музея Галина Мелехина. 
— Здесь в поселке архитектор 
Всеволожский создал несколько 
зданий в духе революционного 
романтизма. Сейчас большин
ство этих строений ужеуничтоже- 
но, однако здание местного клуба 
— один из крупных объектов, по
строенных этим архитектором в 
поселке, — еще стоит. В его обли
ке сочетается несколько архитек
турных стилей, включены «цита
ты» из мирового архитектурного 
наследия и некое подобие римс
кого пантеона.

Сегодня это «подобие» мед
ленно разрушается в самом цент
ре Полуночного. Еще в апреле за
меститель уральского полпреда 
Виктор Басаргин отметил, что по
чти половина сельских клубов 
УрФО требует капитального ре
монта, а состояние материально

Николай Всеволожский в 20-е годы создал в Москве первые памят
ники главным фигурантам революции -Ленинуи Троцкому, памятник 
Труду. Поскольку первые монументы в то время создавались из недо
лговечного материала - бетона, в скором времени они разрушились. 
Один из памятников стал судьбоносным в жизни архитектора - он 
упал и разрушился, что было расценено как провокация, и архитектор 
был отправлен на Северный Урал.

технической базы учреждений 
культуры остается серьезной 
проблемой.

По велению 
природы

— Когда-то это была наша гор
дость, — с горечью вспоминает 
Николай Шубарин, — однако сей
час клуб вызывает не самые при
ятные ассоциации. Разрушение 
началось еще в годы перестройки 
— за этим северным «очагом куль- 

пили к решению этих проблем. Так, 
на сегодняшний день сформирова
на первая часть инвестиционной 
программы. В первом приближении 
можно сказать, что ее размер со
ставит около двух миллиардов руб
лей. Мы поэтапно будем двигаться к 
тому, чтобы и здесь было самое со
временное оборудование. Кроме 
того, большое внимание уделяется 
развитию модельного ряда. Так, на 
Людиновском заводе по заказу 
РЖД уже изготовлен проект манев
рового газотурбовоза на сжатом 
природном газе. Производится мо
дернизация действующих маневро
вых тепловозов и разрабатывается 
проект магистрального грузопас
сажирского тепловоза.

- Вы собираетесь все это де
лать самостоятельно?

- Нет. В частности, сотрудниче
ством с нами заинтересовались в 
компании Siemens. У них есть опре
деленные наработки в части нового 
тепловоза и нового тягового агре
гата для промышленных локомоти
вов, используемых в горнодобыва
ющей отрасли. Кроме того, мы име
ем достаточно интересные предло
жения от фирмы Хойт Турбо, миро
вого лидера по производству 
гидропередач — базового элемен
та маневрового тепловоза. Из 
уральских предприятий стоит отме
тить Уральский дизель-моторный 
завод (часть производства бывше
го Турбомоторного завода - М. Ч. ), с 
которым мы отрабатываем исполь
зование усовершенствованного 
дизеля 8ДМ-21Л мощностью 1200 

туры» особо не следили. Здание 
шлакозаливное и, по нормам ГОС
Та, выработало положенный срок. 
Однажды — в конце девяностых — 
крыша клуба просто обвалилась...

Люди думали, что вместе с этим 
знаковым для всякого северного 
поселка сооружением рушится и 
весь их жизненный уклад. А обру
шение объясняется просто: зда
ние изначально строилось не для 
здешней погоды, и потому из-за 
перепада температур, из-за сыро
сти, подолгу стоящей в этих мес-

легатам съезда «Единой России» в Екатеринбурге. Параллельно УЗЖМ занимался мо
дернизацией одного из самых распространенных грузовых электровозов постоянного 
тока ВЛ11. Большая их часть сегодня имеет предпенсионный возраст. Примерно у од
ной трети истекший срок службы. В Верхней Пышме на старый электровоз клепали но
вую, улучшенную, кабину, в которой для локомотивной бригады предусмотрены конди
ционер, холодильник и микроволновка. Кроме того, усовершенствовали систему уп
равления. Модернизация позволила улучшить тяговые и тормозные характеристики, а 
также снизить удельный расход электроэнергии на 10—15 процентов. В прошлом году 
на УЗЖМ таким образом подлатали семь электровозов ВЛ11К. Все они переданы в эк
сплуатацию на Свердловскую железную дорогу.

В этом году Группа Синара приобрела еще один железнодорожный актив - Людинов- 
ский тепловозостроительный завод (г. Калуга), специализирующийся на выпуске ма
невровых тепловозов. На базе этих двух предприятий в августе была организована но
вая компания «Синара - транспортные машины» (СТМ). Возглавил ее вице-президент 
ЗАО «Группа Синара» Евгений КОПЕИН. С ним мы и решили поговорить о перспективах 
железнодорожного машиностроения в отдельно взятой компании.

лошадиных сил на маневровом теп
ловозе ТГМ-6Д.

- Какие проблемы вы могли 
бы выделить особо, кроме воп
росов технического перевоору
жения?

- Думаю, что важнейшей пробле
мой для нас, как и для всех машино
строительных предприятий, явля
ется кадровый голод — отсутствие 
квалифицированных опытных ин
женеров, конструкторов, техноло
гов. К сожалению, эта проблема 
требует не просто серьезного, сис
темного подхода, но и значительно
го времени. Однако мы будем ре
шать и ее.

- Как предполагается органи
зовывать взаимодействие пред
приятий между собой и окружа
ющим миром?

- Естественно, в рамках холдин
га мы будем реализовывать то, что 
называется «синергетическим эф
фектом». Проще говоря, создается 
система кооперации между двумя 
этими заводами и кооперация с 
теми активами, которые мы еще 
только собираемся включить в сфе
ру нашего внимания. Это те произ
водства, чья работа напрямую вли
яет на технико-экономические по
казатели локомотивов.

- То есть вы собираетесь рас
ширять число предприятий хол
динга?

- Формы сотрудничества могут 
быть самыми разнообразными: 
приобретение, слияние или просто 
кооперация.

- Евгений Феликсович, пожа

пh

тах по весне, пошло разрушение 
несущих конструкций.

— Мы проводили экспертизу 
здания — его износ составлял на 
тот момент 80 процентов, и пото
му, согласно предписанию мест
ного прокурора, незадолго до об
рушения его закрыли, — поясняет 
ситуацию начальник отдела куль
туры Ивдельского городского ок
руга Елена Хохлова. — Это не зна
чит, что местным жителям негде 
сейчас культурно обогатиться. Те
перь поселковый клуб перекоче- 

В нашей стране действует Федеральная целевая программа «Куль
тура России». На территории УрФО находится 447 объектов культурно
го наследия федерального значения, 5624 объекта археологии, 222 
музея с общим фондом более четырех миллионов единиц хранения. В 
округе работают 25 тысяч сельских клубов.

луйста, конкретизируйте инфор
мацию по уральскому электро
возу. Что вы будете делать в Вер
хней Пышме, а что заказывать у 
смежников? Например, двига
тель вы делаете сами?

- Нет. Двигатель - это узкоспе
циализированное производство. На 
первую машину мы вынужденно за
купали двигатель на Украине. Я под
черкиваю слово «вынужденно», по
тому что на тот момент у россий
ских производителей нужного нам 
двигателя не было. Но Карпинский 
электромашиностроительный за
вод с интересом воспринял нашу 
заявку. Там достаточно быстро про
шли путь от проектирования до вы
пуска первого промышленного об
разца, который сегодня находится 
на сертификации. Надеемся, что 
уже на ближайших секциях наших 
электровозов будут стоять карпин- 
ские двигатели. Хотя мы не исклю
чаем варианты сотрудничества ни с 
Харьковом, ни с любыми другими 
производителями, если нас будут 
устраивать их предложения. Систе
ма управления электровозом раз
работана НПО «САУТ», работающим 
совместно с НПО автоматики. Ду
маю, что наше сотрудничество со
хранится и впредь.

Из новых производств, что будут 
организованы на УЗЖМ, стоит от
метить выпуск колесных пар для ло
комотивов. Эти колесные пары су
щественно отличаются от вагон
ных, потому что там есть редуктор, 
есть зубчатая передача, бандажи- 
рованное колесо и ряд других отли

Всего в Свердловской области насчитывается 1886 сел и деревень. 
Более 800 населенных пунктов, где проживает 76 тысяч человек, не 
имеют кинотеатров, домов культуры и клубов. Областное Министер
ство культуры еще в 2003 году организовало работу передвижных 
культурных центров. Сегодня жителей отдаленных сел и деревень об
служивают 24 передвижных кинотеатра.

Интересный проект задумала Свердловская государственная фи
лармония. Она планирует закупить малый орган и организовать выез
дные филармонические концерты для жителей уральской глубинки.

вал в другое административное 
двухэтажное здание. Конечно, мы 
понимаем, что бывший клуб — 
едва ли не главная составляющая 
былой красоты поселка, но поде
лать ничего не можем.

Согласно предписанию главы 
Tw —Ч города Ивделя 

Петра Соколю- 
ННМяМиНИ ка, в течение 
Si J ' ï> ДВУХ ближай- 
>Щ ших лет будет 

создан новый 
уМЫИ макет клуба в 

поселке Полу- 
ночное, а пока 

. людям придет-
ся дсвольство- 

“• ваться тем, что
. есть.

— А ничего 
- 1 , толкового-то и

нет, допол-
няет Анатолий 
Леонидович. — 
Выделили нам 
какой-то барак 
под клуб, так 
туда многие 
люди ходить 
перестали.

Местные 
жители гово
рят, что моло
дежь уезжает, 
что из своих 
производств

остался лишь завод по переработ
ке щебня, что зарплаты неболь
шие, а питьевой воды почти нет. 
Переживает глава поселка Шуба
рин: дескать, вроде и есть единая 
скважина «5-БИС», однако сегод
ня она себя полностью изжила, и 
даже ту плату, которую регулярно 
вносят «полуночники», не хватает, 
чтобы ее содержать и обслужи
вать. В поселке одна средняя шко
ла, где учится около 350 детей, и 
школа-интернат, где живут и учат
ся дети-сироты, дети-манси и ре- 

чий. Металлургию свою мы тем не 
менее развивать не будем, а зай
мемся мехобработкой. Совсем не
давно компания, мировой лидер в 
сфере мехобработки колес, выпол
нявшая заказ для Уралвагонзаво
да, закончила проект обрабатываю
щей линии для нашего цеха. В бли
жайшее время начнется закупка 
оборудования. Мы будем закупать 
черновые болванки и выпускать ко
лесные пары — как для удовлетво
рения собственных нужд, так и на 
продажу. В том числе на экспорт. 
Заказы уже есть. Кроме того, будет 
построен уникальный покрасочный 
комплекс, способный производить 
высококачественное окрашивание 
новых и модернизируемых локомо
тивов, а также любых других единиц 
железнодорожного транспорта.

- А будет ли развиваться мо
дернизация ВЛ11 на УЗЖМ, или 
компания сосредоточит все 
силы на производстве ориги
нальной продукции?

- Как я уже упоминал, железно
дорожникам понадобится 42 с лиш
ним тысячи локомотивов. И в те 
сроки, что предусмотрены Страте
гией развития железных дорог, по
ставить такое количество новых 
машин просто нереально. Вопрос 
модернизации будет стоять не ме
нее остро. Другое дело что желез
нодорожники сегодня хотели бы ви
деть еще более глубокую степень 
модернизации, чем мы предлагаем. 
Нужно менять не только электри
ческую часть, но и «экипажную». Мы 
этим занимаемся совместно с 
ВНИИКТИ и Департаментом локо
мотивного хозяйства РЖД и в 2008 
году расширим объем модерниза
ции. В частности, начнем делать но
вую тележку, схожую с той, что на 
2ЭС6. В этом году мы должны про
вести модернизацию 12 секций 
ВЛ11, в следующем - 20.

Беседовал
Михаил ЧЕРЕПАНОВ

бята, чьих отцов и матерей лишили 
родительских прав.

Сегодня в Полуночном оста
лось лишь 2640 человек, больше 
тысячи из них — пенсионеры и 
дети.

— Но поселок не умирает. Сей
час огородный сезон заканчивает
ся, кедровые шишки и рыба идут, 
некогда развлекаться, — говорит 
Николай Андреевич. — А вообще, в 
последние месяцы у нас часто иг
рают свадьбы, отмечается 
всплеск рождаемости. Мы прогно
зируем , что через три года к суще
ствующему сегодня единственно
му первому классу придется от
крывать еще один или два допол
нительных, нужно будет увеличи
вать и группы в детском саду...

Многие из немцев, кто когда-то 
начинал строить этот поселок, 
уехали, однако для местных крае
ведов и культурологов память о 
них осталась навсегда. Больше 
половины жителей поселка носят 
сегодня немецкие фамилии: 
Свансон, Ринг, Швец, Ибе, Локк, 
Майер, Шеллер, Миллер.

Тех, первых, немцев ссылали 
сюда в годы Великой Отечествен
ной войны. Все они, прожив де
сятки лет на Урале, до последнего 
отказывались считать себя мест
ными жителями, но уже их дети и 
внуки оставались здесь созна
тельно.

Сегодня жители этого и ему по
добных северных поселков возла
гают надежды на федеральную 
программу «Урал Промышленный 
—- Урал Полярный». Ожидается, 
что со временем освоение Север
ного и Приполярного Урала пойдет 
вглубь тайги, тогда, возможно, 
здесь оживет станция, а дальше 
на север, к другим поселкам, 
пройдет железная дорога. Тогда в 
Полуночном появится не только 
новый клуб, но и асфальтовое по
крытие, о котором пока местным 
жителям приходится только меч
тать...

Максим ГУСЕВ

Ивдельский район — 
Екатеринбург 

Фото автора

♦ В поселке Новый Сулак 
Кизилюртовского района Даге
стана, где были заблокированы 
в одном из частныхщомов два 
участника незаконных воору
женных формирований, завер
шилась милицейская спецопе- 
рация. По данным МВД по Да
гестану, «уничтожены два бан
дита, которые оказали воору
женное сопротивление».

♦Десять человек погибли и 
еще шесть жителей острова- 
курорта Чеджудо и ряда про
винций Республики Корея на 
юге страны пропали без вести в 
результате сильных проливных 
дождей, вызванных тайфуном 
«Нари». Затоплены множество 
строений и участков дорог, ты
сячи домов остались без элект
роэнергии. Скорость тайфуна 
достигала 25 км в час.

♦ Антитеррористические 
индийско-британские учения 
«Гималайский боец» начались в 
высокогорной долине Гимала
ев. Местом их проведения ста
ла высокогорная долина Ла
дакх, расположенная на высоте 
более 3500 метров над уровнем 
моря в Гималаях. В течение 24 
дней 150 коммандос из индийс
ких сухопутных сил и столько 
же британских морских пехо
тинцев будут обмениваться 
опытом проведения боевых 
операций в сложных природно- 
климатических условиях среди 
заснеженных скалистых вер
шин. В ходе учений планирует
ся отработка взаимодействия 
на больших высотах, куда отря
ды бойцов будут десантиро
ваться с вертолетов. Предпо
лагается имитация рейдов по 
поиску, преследованию и унич
тожению группировок террори
стов.

♦Туристка из Приморского 
края убита в китайском городе 
Суйфэньхэ. Ее подруга получи
ла тяжелые ранения. Она дос
тавлена в больницу погранич
ного приморского села Покров
ка. Как сообщили в представи
тельстве Министерства иност
ранных дел во Владивостоке, 
женщины подверглись нападе
нию бандитов. Власти Суй
фэньхэ начали расследование 
инцидента. Суйфэньхэ, распо
ложенный на границе Приморья 
и Китая, является наиболее по
сещаемым российскими турис
тами городом КНР с целью по
купок дешевых китайских това
ров.

♦ 17 человек погибли, 11 по
лучили ранения и увечья в ре
зультате автокатастрофы, про
изошедшей в штате Наярит на 
Запа'Д0‘Мексики. Междугород# 
ный автобус, следовавший из 
курорта Пуэрто-Вальярта в го
род Гвадалахару, на одном из 
поворотов горного шоссе со
рвался в пропасть с высоты 
около 150 метров. Авария про
изошла ночью, когда в горах 
шел дождь с грозой. Прокурату
ра штата Наярит начала рас
следование. По основной вер
сии причиной трагедии стала 
ошибка водителя, который не 
учел тяжелые дорожные усло
вия.

♦ Государственный комитет 
по национальной безопасности 
Киргизии прекратил уголовное 
дело в отношении дочери быв
шего президента республики 
Бермет Акаевой. Правоохрани
тельные органы обвиняли ее по 
трем статьям уголовного ко
декса республики, в том числе 
в «воспрепятствовании осуще
ствлению правосудия», «похи
щении, уничтожении, повреж
дении или сокрытии докумен
тов, штампов и печатей», а так
же в «неуважении к суду». В ап
реле нынешнего года дочь 
бывшего главы киргизского го
сударства выдвинула свою 
кандидатуру в депутаты от Ке
минского избирательного окру
га, который является малой ро
диной ее отца Аскара Акаева. 
Однако соперники Акаевой по 
округу подали на нее в суд за 
нарушение ряда предвыборных 
правил.

♦ В Греции правоцентристс
кая партия «Новая демократия» 
набрала 42,64 процентов голо
сов по результатам подсчета 
84,88 процента избирательных 
бюллетеней, заполненных на 
состоявшихся досрочных пар
ламентских выборах. Согласно 
последним данным, «Новой де
мократии», возглавляемой пре
мьер-министром Греции Кон
стантиносом Караманлисом, 
будет принадлежать в 300-мес
тном однопалатном парламен
те 154 места. Это обеспечит 
консерваторам абсолютное 
большинство и возможность 
создать самостоятельное пра
вительство.

♦Дмитрий Хворостовский 
начал новую концертную про
грамму «С любовью к России». 
Он выступил в Татарском ака
демическом театре оперы и ба
лета имени Мусы Джалиля. Тур 
Хворостовского запланирован 
по городам России — Нижний 
Новгород, Сочи, Ростов-на- 
Дону — в рамках Всемирного 
экономического форума. За
вершится он 30 сентября в 
Москве большим концертом в 
Государственном Кремлев
ском дворце.

По материалам 
Интернета
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АТНЫИ

яр КАТЕРИН БУРГ. Толпы лю- 
fa дей в белых футболках 
■■ бежали в минувшее вос
кресенье по проспекту Лени
на. Все они — участники Все
российского кросса наций- 
2007.

Столь масштабные соревнова
ния проходят в городе и в стране 
уже в четвертый раз. Впервые та
кой кросс состоялся в 2004 году 
под девизом: «Спорт против тер
рора». Это было связано с траги
ческими событиями в Беслане. 
Сейчас же массовые забеги — 
скорее пропаганда здорового об
раза жизни.

Участникам необходимо было 
преодолеть почти два километ
ра: стартовали от улицы Гагари
на, далее вниз — по Ленина до

кой атлетике Дмитрий Форшев 
и его жена — чемпионка мира 
Олеся Красномовец.

Массовые забеги начались в 
полдень. Большинство их участни
ков бежали организованно, в 
группах своих районов. Предпри
ятия, фирмы, учебные заведения 
заранее подавали заявки на учас
тие. Уже на месте их снабдили 
специальными футболками с но
мерами, которые также могли по
лучить все желающие, пришед
шие с самого утра. К старту мас
совых забегов сделать это стало 
нереально: участников набралось 
так много, что «белая форма» вмиг 
закончилась. Ее хватило лишь на 
25 тысяч бегу
нов.

Михаил Полу
янов вместе с 
женой и двумя 
сыновьями — 
сторонники здо
рового образа 
жизни, еже
дневные пробежки по утрам для 
них — привычка.

— На семейном совете реши
ли, что не можем пропустить это 
спортивное мероприятие, поэто

быстро, трусцой или пешком.
-— Лицей, лицей бежит быст

рей, — кричат девчонки в начале 
пути. Через несколько метров у 
них появляется новый лозунг, 
придуманный тут же:

куртки школьников — наверное, это 
тренер. — Осталось еще немного. 
Маша, не останавливайся, сбавь 
темп немного, но беги...

...Заветные 150 метров перед 
финишем — самые сложные,

Всего в екатеринбургском этапе Кросса наций- 
2007 участие приняли почти 34 тысячи человек, в про
шлом году бегунов было на семь тысяч меньше.

— Лицей, лицей идет быстрей.
А две бабули не останавливают

ся, но скорость немного сбавили.
— В студенческие годы всегда 

среди первых были по спорту,

Победители среди подготовленных спортсменов на 
дистанциях четыре, шесть и восемь километров примут 
участие во втором этапе Кросса наций-2007, который 
состоится в Москве 23 сентября.

сейчас за молодыми не угнаться, 
но стараемся держаться, — поде
лились они.

...Мы еще только добираемся 
до улицы Генеральской, а самые

здесь подъем вверх еще круче. 
Ноги уже тяжелеют, и хочется ос
тановиться и бросить эту затею. 
Но, глядя на совсем маленьких 
участников забега, которые дер

жатся наравне со 
взрослыми, не дойти 
до конца стыдно.

Самые счастливые 
минуты наступают пос
ле пересечения фи
нишной линии. Рас
красневшиеся бегуны 
восстанавливают дыха

ние, хлопают друг друга по пле
чам и поздравляют с победой, в 
первую очередь над собой...

Ольга СЕМЕНОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Отдел 
ведет 

мастер 
спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

ДВУХХОДОВКИ

Продолжаем знакомство 
с отечественными 

задачами.

Восточной, потом — поворот на
лево, затем — вверх до финиша 
на улице Мира перед площадью 
имени Кирова, у главного корпу
са УГТУ-УПИ. Движение транс
порта по данному участку было 
перекрыто.

Забеги начались утром. Пер
выми на старт вышли воспитан
ники детских спортивных школ. 
За ними — уже подготовленные 
спортсмены,которые 
соревновались на ди
станциях четыре, 
шесть и восемь кило
метров.

Юлии Григорьевне 
Вепревой(на снимке) 
в день кросса испол
нилось 69 лет.

— Бегом я занима
юсь профессионально в клубе 
«Уралэльма», — говорит она. — Я 
бежала шесть километров.

В 11.45 состоялся VIP-забег, 
в нем приняли участие 146 че
ловек: политики, профессора 
УПИ, знаменитые спортсмены. 
В частности, бежал министр по 
физической культуре, спорту и 
туризму Владимир Вагенлейт- 
нер, министр сельского хозяй
ства и продовольствия Сергей 
Чемезов, мастер спорта по лег-

му мы здесь, — говорит Михаил. 
— Но немного расстроились, так 
как опоздали на регистрацию 
участников.

Несмотря на это, семейство 
Полуяновых решило бежать вме
сте с жителями Чкаловского рай
она, которые на старт вышли пос
ледними. Вот как происходил 
этот забег.

Одновременно к началу дис

По результатам кросса организаторы отметили по
бедителей в номинациях: «Самая спортивная семья», 
«Самый молодой участник», «Самый опытный бегун».

Отдельно наградили людей с ограниченными воз
можностями, которые тоже приняли участие в забегах.

танции подходит несколько сотен 
человек. Их пускают не всех сразу, 
а произвольными небольшими 
группами. Мы побежали в одной 
из первых. Старт — самая зре
лищная часть забега, его спорт
смены-любители начинают стре
мительно, но... сил надолго не 
хватает, поэтому многие посте
пенно снижают темп. Дети, 
школьники, студенты, женщины, 
мужчины, бабушки и дедушки —- 
передвигаются кто как может:

выносливые жители Чкаловского 
района уже бегут нам навстречу, к 
финишу, который пока у нас за 
спиной. У многих отстающих по
является желание срезать дис
танцию, для этого достаточно пе
рейти через трамвайные пути и 
устремиться вверх. Но соблазня
ются на такой нечестный поступок 
единицы, слабенькие школяры. 
Один из них Виталий Сомов.

— Я не люблю 
физкультуру и бег 
— в частности, — 
оправдывается 
мальчик. — Сюда 
пришел лишь за 
бесплатной фут
болкой.

...Преодолеть 
половину пути и ни 

разу не остановиться для нас 
было легко. Но вторая часть дис
танции оказалась гораздо слож
нее, так как пришлось бежать в го
рочку... Рядом с нами — в основ
ном школьники. Этих мальчишек и 
девчонок поддерживают их учите
ля и родители. Они кричат юным 
спортсменам подбадривающие 
слова, а также сообщают, сколько 
метров осталось до финиша.

— Молодцы, — говорит мужчи
на в спортивной форме, в его руках

№ 257. А.Каковин

Ведущая рубрики
Ольга СТЕПАНОВА шкел СОРОВЬЯ

Чтоб не наделали вреда 
арбузы, фрукты и еда

Овощные прилавки с каждым днем становятся все роскошнее. 
Чего здесь только нет. Сочные персики, спелый виноград, аппе
титные сливы, соблазнительные арбузы, душистые дыни радуют 
глаз и вызывают повышенное слюноотделение. Удержаться от 
того, чтобы не вкусить все это великолепие, просто невозможно. 
Вот тут-то нас и поджидают всяческие напасти.

Ощущение тяжести в желудке, слабость, тошнота, повышенная темпе
ратура, рвота, расстройство стула могут последовать буквально через 
полчаса после еды и свидетельствовать о том, что вы отравились.

Клиническая картина пищевого отравления зависит от типа загряз
нения и количества съеденного загрязненного или ядовитого продук
та. Вызвать отравление могут вирусы гепатита А, ротавируса и т. д. 
Если виновником болезни являются вирусы гепатита А, то ко всем про
чим напастям прибавится высокая температура, пожелтеют белки глаз 
и кожа.

При бактериальном пищевом отравлении, которое вызывают бакте
рии сальмонеллы, золотистого стафилококка, холерного вибриона и 
т. д., обязательно появится диарея и постоянные позывы к дефекации.

Ботулизм — еще одна форма пищевого отравления. При нем затума
нивается зрение, а затем отказывает вся нервная система.

Ядовитые вещества, содержащиеся в некоторых грибах, могут вы
звать тошноту и рвоту, а в отдельных случаях даже галлюцинации и дро
жательный паралич.

Пищевое отравление, вызванное пестицидами, дает о себе знать об
щей слабостью, спазмами, усиленным слюноотделением, дрожью ко
нечностей.

Специалисты не относят к пищевым отравлениям расстройства со 
стороны пищеварительной системы, вызванные поеданием недозрелых 
плодов и ягод, потреблением в неприлично больших количествах жир
ного мяса, кислого молока, вареных яиц, а также совмещением несовме
стимого. Например, жирной свинины и молока, молока и сырых овощей. 
Однако нам в данном случае их мнение не очень интересно. Потому что 
как болезнь ни назови, а с диареей и рвотой надо как-то бороться. 
Предлагаем вашему вниманию несколько советов, которые помогут вам 
побыстрее вернуться в строй.

При первых признаках отравления или даже подозрения на него не
обходимо сразу же принять энтеросорбенты, которые обладают спо
собностью вытягивать из кишечника токсины, яды, болезнетворные 
микробы и аллергены и в неизмененном состоянии выводить их из 
организма.

Надо прекратить есть. Хотя бы в течение суток организм должен пе
редохнуть от того «яда», которым он отравился.

А вот пить надо много, для того чтобы вывести токсины и предупре
дить обезвоживание. Подойдут теплый чай, отвары шиповника, чере
мухи, черники, календулы, ромашки, зверобоя. Минеральная вода про
тивопоказана, так как некоторые ее сорта обладают послабляющим эф
фектом . От кофе тоже надо на время воздержаться. Натуральные фрук
товые и овощные соки в данной ситуации надо оценивать как еду, а не 
как питье. Так что их тоже долой.

Если дела пошли на лад, состояние улучшилось, то через пару суток 
можно съесть рисовую кашу, сваренную на воде. Она должна быть очень 
жидкой, почти как кисель. Такой рисовый отвар успокаивает желудочно- 
кишечный тракт, готовит его к принятию более серьезной пищи.

Однако не переусердствуйте. Переходите на овощные супы и туше
ные овощи, продолжайте много пить. Попробуйте такой полезный и 
вкусный напиток, как отвар из черных ржаных сухариков (залейте их 
кипятком, доведите до кипения, процедите). В этом блюде много мик
роэлементов, витамины группы В, которые как раз и нужны для восста
новления слизистой желудочно-кишечного тракта.

От мяса, рыбы и яиц надо воздерживаться хотя бы в течение пяти 
дней, а лучше — недели. Также в первые дни после пищевого отравле
ния не рекомендуются цельное молоко, капуста, мясные и рыбные буль
оны, консервы, жареные и острые блюда, свежий хлеб и сдоба.

Все эти советы особенно пригодятся тем, кто любит ездить на отдых 
в дальние страны. У подавляющего большинства путешественников 
организм весьма болезненно реагирует на незнакомую воду и пищу. 
Поэтому, чтобы вместо осмотра достопримечательностей не просидеть 
всю поездку в туалете, запомните следующие простые правила.

Перед отъездом запаситесь препаратами от диареи и расстройства 
кишечника.

Пробуйте новые овощи, фрукты, незнакомую пищу постепенно и ма
лыми порциями — если почувствуете себя плохо, то наверняка будете 
знать, в связи с чем.

Пейте только минеральную воду, лучше — без газа.
Тщательно мойте овощи, фрукты, а также руки.
Если неприятные симптомы сохраняются в течение 1 —2 суток после 

момента отравления, обратитесь к врачу.

_ ивая вода Урал- 
камня» — так назы- 
вается книга-фото

альбом, презента
ция которой прошла на днях в обла
стном Доме правительства. Такая 
необычная форма издания выбра
на потому, что для фотоальбома в 
нем слишком много текста, причем 
довольно «качественного», а для 
обычной книги — слишком много 
художественных фотографий. В 
нем материализована вторая часть 
областной программы «Родники».

Началось все в 2000 году. Экс
председатель областного прави
тельства Алексей Воробьев, зная о 
плачевном состоянии родников, 
ключиков и колодцев на Среднем 
Урале, предложил изучить опыт Та
тарстана по благоустройству вод
ных источников и внедрить его у 
нас. Губернатор Эдуард Россель 
эту идею поддержал.

— Опытом мы рады были поде
литься, — сказал на презентации 
постоянный представитель Рес
публики Татарстан в Свердловс
кой области Равиль Бикбов. — 
Здесь движение приобрело мас
штабный характер, а проект — 
блестящее исполнение. Людей 
нельзя принудить на благие дела 
— они совершаются только по ве
лению души.

Результат: в год теперь обустра
ивается около трехсот родников. 
Согласно данным Координацион
ного совета, руководимого Вячес

ИМЕННЫЕ РОДНИКИ
ОНИ СТАЛИ СИМВОЛАМИ МАЛОЙ РОДИНЫ

лавом Сургановым, на конец ми
нувшего года получили новую 
жизнь всего 2200 источников 
воды. Но главное даже не в том, что 
сотни тысяч людей могут пользо
ваться чистой водицей, доступ к 
которой благоустроен и нетруден.

— Недавно мы с владыкой Ви
кентием побывали в селе Нижняя 
Синячиха на освящении родника 
«Данилыч». Он назван в честь осно
вателя местного музея деревянно
го зодчества Ивана Даниловича 
Самойлова, — сказал Вячеслав 
Сурганов.— В том же Алапаевском 
муниципальном округе был зало
жен камень в основание часовни. 
Ее построят в селе Костино, где в 
2000 году, когда программа только 
зарождалась, был обустроен один 
из первых родников под названи
ем «Василек». Сейчас, через не
сколько лет, его не узнать. Он стал 
продолжением игровой площадки 
детского сада, расположенной на 
взгорье, оттуда открывается уди
вительной красоты пейзаж.

Интересная деталь: родники не 
обезличены, практически каждый 
из них назван в честь хорошего че
ловека, чаще — местного жителя. 
Клавдия Лузина, заведующая от

делом туризма методобъединения 
«Дворец молодежи»:

— Программа дает возмож
ность молодым людям почувство
вать малую родину, понять, что сто
ит за этими словами. Ребята берут 
шефство над обустроенными род
никами, приносят чистую воду не
мощным и старикам.

Движение начиналось с 12 дет
ских объединений, сейчас в нем 
участвуют более 800: не остались в 
стороне педагоги местных школ, 
руководители экологических и ту
ристических клубов. Многие из них 
присутствовали на презентации 
нового издания. Оно уже второе по 
счету. Первая книга под названием 
«Истоки» вышла в 2004 году, придав 
определенный импульс реализа
ции программы. Финансовое обес
печение проекта осуществляет об
ластное министерство природных 
ресурсов, в организационный со
вет входят представители всех уп
равленческих округов, которые так
же были приглашены на презента
цию. Мастера по дереву, фотоху
дожники (большинство снимков 
принадлежит Борису Семавину), 
авторы текстов, просто неравно
душные люди, дети и пенсионеры

— все, кто внес лепту в обустрой
ство родников и подготовку изда
ния, пришли рассказать о своей 
деятельности и планах на буду
щее.

Одна из глав книги посвящена 
народному творчеству, и не случай
но: работы по благоустройству 
родников всегда заканчиваются 
фольклорными праздниками.

— В названиях многих народных 
коллективов, танцевальных и пев
ческих, часто присутствует это сло
во — родник. Его можно считать не 
только источником жизни, но и ис
точником вдохновения, — отме
тил ректор Уральской государ
ственной консерватории Шаукат 
Амиров.

Первым обустроенным родни
ком когда-то был источник, распо
ложенный недалеко от места захо
ронения жертв политических реп
рессий, названный «Память», что 
символично. В этом году общее 
число обустроенных родников пе
ревалит за две с половиной тыся
чи. Реализация проекта продолжа
ется. Мнение общее: он не может 
оборваться, как не может иссякнуть 
родник.

Светлана БОЯРСКИХ

№ 260.Б. Пустовой

№261. С. Хачатуров

№ 262. Б. Пустовой

УНИКАЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Уникальный альбом на днях презентовал худож
ник Михаил Сажаев.

«Альбом для немедленного рассматривания и чтения», — так харак
теризует выпущенное издание его автор. Особенность заключается в 
содержании альбома. Одно из главных мест в нем занимают фотореп
родукции с картин художника.

— Более семи тысяч моих работ разошлись по всему миру, поэтому 
целых шесть месяцев мы потратили на сбор материала, — рассказал 
на недавней встрече с журналистами Михаил Петрович. — Коллекци
онеры из разных стран предоставили нам профессиональные снимки 
картин. Всего удалось найти около 1500 фоторепродукций, в альбом 
вошли только 400. Почти под каждой мы обозначили имя владельца 
оригинала, но некоторые собиратели пожелали остаться в тени.

Книга изготовлена по особой технологии, которая позволяет уви
деть на картинах даже самые мелкие детали, прочитать микроподпи
си.

Под одной обложкой находятся два альбома: один начинается с
первой страницы, другой — с после
дней. Они разные, и каждый имеет 
свое название.

— «Близнец всему» — такое наиме
нование я дал первому по нескольким 
причинам, — сообщил Сажаев. — Одна 
из них: Близнец — мой знак зодиака. 
Другая — меня постоянно обвиняют в

Альбом напечатан небольшим тиражом — в одну тысячу эк
земпляров. 700 из них будет продаваться в Екатеринбурге. 
19 книг поступят в разные библиотеки России, в том числе и в 
библиотеку имени В.Г. Белинского. 100 экземпляров Михаил Са- 
жаевъ оставил у себя.

В альбом вложен лист с фоторепро
дукциями редких книжных закладок, 
которые известный художник коллек
ционирует уже в течение нескольких 
лет. Владелец альбома может выре

двуличности, с этим я согласен лишь частично. Считаю, что у каждого 
человека много «лиц»... В этом издании я заявил два лица: это моя 
лирика, викторианская живопись, пейзажи, нечто теплое, любимое и 
узнаваемое в нашей стране. Но есть и второе лицо, совершенно дру
гое, здесь представлено то, чем я занимаюсь на Западе: коллажи, пре
парирование фотографий, сюрреализм. Там люди не воспринимают с 
умилением заваленный снегом покосившийся забор рядом с избушеч
кой. У них возникают только вопросы: почему снег не убран, а забор 
косо стоит. Наша деревенская лирика их абсолютно не трогает... Этот 
том я обозначил — «Окно неясных представлений».

Изюминкой альбома считается подлинная акварельная работа ху
дожника. На последнем этапе работы над книгой получилось, что одна 
страница остается незаполненной. Если бы пришлось все перестав
лять и менять, то это заняло бы уйму времени. Автор нашел выход из 
этой ситуации, вклеив туда свою работу.

— Каждая такая вкладка уникальна и единственна, — сказал Михаил 
Петрович. — Тысяча моих работ акварелью были специально отобра
ны из домашнего архива для этих целей.

зать их и использовать по своему усмотрению.
Оценить писательский талант Михаила Сажаева можно будет, про

чтя журнальную версию его романа «Книга жизни города Мудоева», 
которая вошла в издание. Он иллюстрирован «мусором» — так автор 
называет фотографии разных людей, которые нашел в разваленных 
домах, на помойке.

— По ним можно историю целой семьи прочитать, — говорит писа
тель. — В книгу вошли более сотни снимков двух последних веков, 
может, кто-нибудь здесь увидит своих родственников. Когда-то я 
даже делал целую инсталляцию по ним в Германии, выставка называ
лась «Выброшенный народ». Также в альбом вошла автобиографичес
кая повесть «Совершенный никто».

Стоить такой альбом будет недешево — пять тысяч рублей. По сло
вам автора, для уникального издания это красная цена.

В ближайшее время у Михаила Сажаева запланирована персональ
ная выставка в Екатеринбурге. На ней будут представлены 80 работ
разного периода его творчества.

Ольга СЕМЕНОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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*В конце ноября в Лондоне 
состоится грандиозное собы
тие. На сцену одного из кон
цертных залов 26-го числа 
поднимутся музыканты ле
гендарной группы «Led 
Zeppelin».
Джон Пол, Джимми Пэйдж и Ро
берт Плант отыграют совмест
ный концерт впервые за 19 лет. 
Вообще-то группа распалась 
еще раньше - в 1980 году, но 
впоследствии собиралась для 
разовых выступлений. Скорее 
всего и нынешнее выступление 
лишь дань моде на реанимацию 
забытых звезд. По крайней 
мере, «цеппелиновцы» заявили, 
что концерт дают в честь памяти 
своего друга, основателя одной 
из крупнейших звукозаписыва
ющих фирм «Атлантик рекордз» 
Ахмета Эртегана. Сборы с кон
церта они решили перечислить в 
специальный фонд Эртегана, 
который занимается поддерж
кой особенно способных сту
дентов в ряде стран мира.
*Меж тем еще одна супер
группа объявила о своем вос
соединении в классическом 
составе.
Во время ближайших концертов 
«Fleetwood Мас» на сцену вый
дут вокалисты Стиви Никс и Кри
стин МакВи, без чьих голосов 
некогда песни группы и пред
ставить было невозможно. Это 
событие, правда, не столь гран
диозное - в последний раз два 
великолепных исполнителя выс
тупали не так уж и давно. Всего 
каких-то четыре года назад.
❖ Элизабет Тэйлор не увяда
ет! Побившая все рекорды не 
только зрительской любви, но 
и собственной любвеобиль
ности, женщина, пережившая 
множество сложнейших опе
раций и восемь замужеств, 
снова объявила: «Я влюбле
на!»
С темнокожим бизнесменом 
Джейсоном Уинтерсом она по
знакомилась на Гавайях в про
шлом месяце, когда представ
ляла новую коллекцию ювелир
ных украшений. Чувства возник
ли моментально. Недолго ду
мая, влюбленные приобрели 
уютный домик там же, на Гавай
ях, а теперь строят планы на 
счет свадебной церемонии... 
Между прочим, в этом году Эли
забет Тэйлор исполнилось 75 
лет.
❖ Фестивальную дорожку в 
Торонто выбрали актриса 
Чарлиз Терон («Монстр») и ак
тер Стюарт Таунсенд («Лига 
достопочтенных джентльме
нов»), чтобы публично сооб
щить о готовящейся свадьбе. 
Сделали они это очень просто - 
продемонстрировав обручаль
ные кольца. Дату свадьбы меж 
тем они не объявили, объяснив 
это тем, что хотят скромную, ти
хую церемонию, без лишней 
журналистской шумихи. Звезд
ную пару связывают не только 
узы любви, но и творчество. На 
том же фестивале в Торонто был 
показан фильм «Битва в Сиэт- 
тле» — режиссерский дебют Та
унсенда, в котором Терон сыгра
ла главную женскую роль.
*В США вышла книга с грубо
ватым названием «Большое 
спасибо! Пинка тебе под 
зад!». Автор ее — Дональд 
Трамп, медийный магнат, ло
велас и миллиардер.
В ней он раскрывает закулисье 
телевизионной кухни и приво
дит ряд скандальных фактов из 
жизни звезд малого экрана. 
Особо достается известной те
леведущей, комедийной актри
се Рози О'Доннелл. Трамп назы
вает ее неудачницей, лишенной 
таланта бездарностью и прочее 
в том же духе. Тон обиженного 
склочника не случаен - сам 
Трамп признался в интервью од
ному из журналов, что воспылал 
ненавистью к О’Доннелл после 
того, как она предсказала ему 
скорое банкротство. «Я никогда 
не стану банкротом! Я зарабаты
ваю по восемь миллионов дол
ларов в день!» — кипятится те
перь новоявленный литератор. 
А Рози О’Доннелл прокомменти
ровала выход книги со свой
ственной ей колкостью: «Бред 
надутого пугала!» Короче, бога
тые тоже ссорятся.
❖ Один из самых недооценен
ных актеров современности - 
Брюс Кэмпбелл.
Почти все знают его в лицо (бе
долагу из трилогии «Зловещие 
мертвецы» помните?), у него 
большая армия поклонников по 
всему миру, но ему никак не уда
ется подняться в верхний звезд
ный эшелон. Да и сам Брюс не 
очень-то из-за этого пережива
ет, предпочитая либо маленькие 
ролюськи в крупных проектах 
(«Человек-паук», например), 
либо большие - в проектах де
шевых, едва ли не самодеятель
ных. Один из таких проектов - 
комедийный ужастик «Бубба- 
Хо-теп» — может обзавестись 
продолжением. В оригинале 
Кэмпбелл играл... мертвого Эл
виса Пресли, возвращающегося 
к жизни для того, чтобы сразить
ся со страшным монстром. Чем 
будет заниматься полусгнивший 
Элвис во второй части, режис
сер Дон Коскарелли (сериал 
«Фантазм») предпочитает не 
разглашать.

Антон КАПТЕЛОВ

В детском отделении центральной городской больницы Полевс- 
кого находятся трое малышей без мам. Врачи надеются, что они 
смогут обрести семьи.

Настенька — самая старшая из палаты, ей год и три месяца
— Когда девочка к нам только поступила, почти ничего не кушала и все 

время плакала, — говорит врач детского отделения больницы Ольга Те- 
саловская. - Сейчас она адаптировалась, стала лучше есть. Очень любит 

кефир. Ревет 
только тогда, 
когда ей не 
хватает вни
мания. По 
сравнению с 
прошлым го
дом стала го
раздо спокой
нее.

У девочки 
серые глазки, 
светло-русые 
волосы и 
длинные рес
ницы. Когда 
наш фотограф 
достал каме
ру, малышка

перестала дуться и начала позировать. По словам медиков, это очень 
улыбчивый и ласковый ребенок. Ее любимая игрушка - пластмассовый 
рыжий петушок.

Сейчас Настя учится ходить. В ходунках уже бегает по отделению. Ког
да медсестра вывозит девочку в коляске на прогулку, Настя с удоволь
ствием смотрит по сторонам, разглядывает деревья, проявляет интерес 
ко всему вокруг.

Газета «На смену!» продолжает совместную с министер
ством образования акцию. Если вы хотите узнать побольше 
об этих детях и возможности их устройства в своей семье в 
форме усыновления, опеки, патроната, то можете обратить
ся в соответствующие органы опеки. Телефон специалиста 
отдела опеки и попечительства администрации Полевского 
городского округа: 8-343-50-5-33-27.

Извещение о внесении изменений в условия проведения конкурса № 66 
на выполнение капитального ремонта объектов ООО «Уралтрансгаз».

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 
внесении изменений в условия проведения конкурса № 66 по лоту № 7 на выполне
ние капитального ремонта объектов ООО «Уралтрансгаз»:

— 7 лот: «Корпус общежития, база РВП — 4 Троицкий тракт г. Челябинск» РВП 
- 4 ООО «Уралтрансгаз»;

Лимитной ценой (в том числе НДС 18%): считать 10 214 720 рублей;
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 18 сентября 2007 года 

в 15.00 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, д.14, 2 этаж, студия.
Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО 

«Уралтрансгаз» www.uraltransqaz.ru.

Извещение о проведении конкурса № 70
на выполнение «Ремонт железобетонного ограждения промплощадки ЛПУ»
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 

проведении конкурса № 70 на выполнение «Ремонт железобетонного 
ограждения промплощадки ЛПУ», Карталинское ЛПУ.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 18 октября 2007 года в 

14.00 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, улица Клары Цеткин, дом 14, 2-й этаж, 
студия.

Сроки выполнения: 4 квартал 2007 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%); 1 647 103,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— наличие у Подрядчика лицензии Госстроя на производство строительно

монтажных работ;
— допуск к работам в охранных зонах магистральных газопроводов;
— работа выполняется с привлечением оборудования и МТР подрядчика.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня подписания 

Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 620041, 
г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71А, телефон (343) 359-73-73.

Время и место приема заявок: по 18 октября 2007 года до 13.00 по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71 А, телефон (343) 
359-73-73.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО 
«Уралтрансгаз» www.uraltransgaz.ru.

Извещение о проведении конкурса № 71
на выполнение капитального ремонта объекта «Ремонт сварочного 

оборудования»
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает о 

проведении конкурса № 71 на выполнение капитального ремонта объекта 
«Ремонт сварочного оборудования» УАВР 1.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 18 октября 2007 года в 

14.30 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, улица Клары Цеткин, дом 14, 2-й этаж, 
студия.

Сроки выполнения: 4 квартал 2007 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 1 475 000, 00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— наличие у Подрядчика лицензии Госстроя на производство строительно

монтажных работ;
— обладание необходимыми профессиональными знаниями, квалификацией у 

персонала Подрядчика;
— работа выполняется с привлечением оборудования и МТР подрядчика.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня подписания 

Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 620041, 
г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71 А, телефон (343) 359-73-73.

Время и место приема заявок: по 18 октября 2007 года до 13.00 по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71 А, телефон (343) 
359-73-73.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО 
«Уралтрансгаз» www.uraltransgaz.ru.

Извещение о результатах конкурса №59
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» уведомляет о признании 

несостоявшимся конкурс № 59 на выполнение капитального ремонта объекта 
«Дом операторов п. Новокаолиновый», Магнитогорское ЛПУ.

Вскрытие конверта с конкурсными заявками состоялось 03 сентября 2007 
года.

Конкурсной комиссией рекомендовано заключить договор с единственной 
организацией, подавшей заявку на участие в конкурсе.

Извещение о результатах конкурса № 60
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» уведомляет о признании 

несостоявшимся конкурс № 60 на выполнение капитального ремонта объекта 
«Газопровод-отвод технологическая часть ГРС с. Городище (Дом оператора АГРС 
Городище) Оренбургского ЛПУ.

Вскрытие конверта с конкурсными заявками состоялось 03 сентября 2007 
года.

Конкурсной комиссией рекомендовано заключить договор с единственной 
организацией, подавшей заявку на участие в конкурсе.

Извещение о результатах конкурса № 61
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» уведомляет о признании 

несостоявшимся конкурс № 61 на выполнение капитального ремонта объекта 
«Дом оператора ГРС с. Имангулово» Оренбургского ЛПУ.

Вскрытие конверта с конкурсными заявками состоялось 03 сентября 2007 
года.

Конкурсной комиссией рекомендовано заключить договор с единственной 
организацией, подавшей заявку на участие в конкурсе.

Извещение о результатах конкурса № 62
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» Извещением № 62,

опубликованным в газете «На смену!» № 83 (16817) 31 июля 2007 года, объявил 
открытый конкурс № 62 на выполнение капитального ремонта объекта «Здание 
ГРС в г. Среднеуральске» Малоистокского ЛПУ.

Вскрытие конвертов с конкурсными заявками состоялось 03 сентября 2007 
года.

Решением Конкурсной комиссии ООО «Уралтрансгаз» победителем признано 
ООО «Гамма-Строй».

Извещение о результатах конкурса № 64
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» уведомляет о признании 

несостоявшимся конкурс № 64 на выполнение СМР по капитальному ремонту

Тимофею недавно
По словам заведу

ющей детским отде
лением больницы Та
тьяны Колпаковой, 
ребенок развивается 
в соответствии со 
своим возрастом. Он 
быстро растет, у него 
положенный вес. 
Мальчик любит, когда 
к его кроватке подхо
дят, а затем берут его 
на руки. Он очень об
щительный, как пра
вило, смотрит людям 
прямо в глаза. Видно, 
что малыш с характе
ром. Когда его будишь ото сна, он бывает крайне недоволен.

Последние несколько дней сероглазый Тимофей пытается самостоя
тельно держать голову. По словам медработников, скорее всего в буду
щем его волосы будут немного виться.

I МАМОЙ!
исполнился один месяц

Ванечке — четыре с половиной месяца
Мальчик немного суетлив, бывает, 

что капризничает. Но как только ока
зывается на руках у медсестер и по
лучает порцию ласки и внимания, ус
покаивается. Врачи отмечают, что в 
последнее время малыш начал при
бавлять в весе. Он очень любит по
гремушки, тянет руки ко всему ярко
му. Ваня боевой, активный, любозна
тельный.

— Невольно все в больнице окрес
тили его «мудрым» ребенком, — от
мечает Татьяна Николаевна. - По 
Ване сразу понятно: он не намерен 
мириться с тем, что остался один. Он 
хочет обрести родителей, поэтому 
всегда активно о себе заявляет.

Подготовила Евгения ЗЫКОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

объекта «Водопровод с/п Озере Глухое».
Вскрытие конверта с конкурсными заявками состоялось 10 сентября 2007 

года.
Конкурсной комиссией рекомендовано заключить договор с единственной 

организацией, подавшей заявку на участие в конкурсе.

Извещение о результатах конкурса № 65
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» Извещением Ns 65, 

опубликованным в газете «На смену!» № 86 (16820) 7 августа 2007 года, объявил 
открытый конкурс № 65 на поставку МТР «Строительные материалы — пиловочник 
хвойных пород».

Вскрытие конвертов с конкурсными заявками состоялось 10 сентября 2007 
года.

Решением Конкурсной комиссии ООО «Уралтрансгаз» победителем признано 
ЗАО «Инвестстрой-Екб».

Извещение о результатах конкурса № 66
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» уведомляет о признании 

несостоявшимися лоты № 1 и № 2 конкурса № 66 на выполнение капитального 
ремонта объектов ООО «Уралтрансгаз»:

— 1 лот: «Капремонт столовой КС — 16» Домбаровское ЛПУ ;
— 2 лот: «Дом операторов ГРС совхоза «Колос» КС Саракташ» Медногорское 

ЛПУ;
— 3 лот: «Дом операторов ГРС, г. Реж» Малоистокское ЛПУ;
— 4 лот: «Дом оператора ГРС п. Первомайский» Магнитогорское ЛПУ;
— 5 лот: «Здание АГРС — 2, г. Асбест» Малоистокское ЛПУ;
— 6 лот: «Узел подключения ГКС Далматово» Далматовское ЛПУ;
— 7 лот: «Корпус общежития, база РВП — 4 Троицкий тракт г. Челябинск» РВП — 

4 ООО «Уралтрансгаз;
— 8 лот: «Площадка склада ГСМ на промплощадке» Карталинского ЛПУ.
Конкурсной комиссией рекомендовано заключить договор с единственной 

организацией, подавшей заявку на поты № 1 и № 2.

Извещение о результатах конкурса № 66
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» Извещением № 66,

опубликованным в газете «На смену!» и на сайте ООО «Уралтрансгаз» 
www.uraltransgaz.ru, объявил открытый конкурс № 66 на выполнение капитального 
ремонта объектов ООО «Уралтрансгаз»:

— 1 лот: «Капремонт столовой КС — 16» Домбаровское ЛПУ ;
— 2 лот: «Дом операторов ГРС совхоза Колос КС Саракташ» Медногорское 

ЛПУ;
— 3 лот: «Дом операторов ГРС, г. Реж» Малоистокское ЛПУ;
— 4 лот: «Дом оператора ГРС п. Первомайский» Магнитогорское ЛПУ;
— 5 лот: «Здание АГРС — 2, г. Асбест» Малоистокское ЛПУ;
— 6 лот: «Узел подключения ГКС Далматово» Далматовское ЛПУ;
— 7 лот: «Корпус общежития, база РВП - 4 Троицкий тракт г. Челябинск» РВП 

- 4 ООО «Уралтрансгаз»;
— 8 лот: «Площадка склада ГСМ на промплощадке» Карталинского ЛПУ.
Вскрытие конвертов с конкурсными заявками состоялось 10 сентября 2007 

года.
Решением Конкурсной комиссии ООО «Уралтрансгаз» по лоту № 3 

победителем признано ООО СНП «АЗС-Техно».

Извещение о результатах конкурса № 66
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» уведомляет о признании 

несостоявшимся лот № 4 конкурса № 66 на выполнение капитального ремонта 
объектов ООО «Уралтрансгаз»:

— 1 лот: «Капремонт столовой КС - 16» Домбаровское ЛПУ ;
— 2 лот: «Дом операторов ГРС совхоза «Колос» КС Саракташ» 

Медногорское ЛПУ;
— 3 лот: «Дом операторов ГРС, г. Реж» Малоистокское ЛПУ;
— 4 лот: «Дом оператора ГРС п. Первомайский» Магнитогорское ЛПУ;
— 5 лот: «Здание АГРС — 2, г. Асбест» Малоистокское ЛПУ;
— 6 лот: «Узел подключения ГКС Далматово» Далматовское ЛПУ;
— 7 лот: «Корпус общежития, база РВП — 4 Троицкий тракт г. Челябинск» РВП — 

4 ООО «Уралтрансгаз»;
— 8 лот: «Площадка склада ГСМ на промплощадке» Карталинского ЛПУ.
Вскрытие конвертов с конкурсными заявками состоялось 10 сентября 2007 

года.
Конкурсной комиссией рекомендовано заключить договор с единственной 

организацией, подавшей заявку на лот № 4.

Извещение о результатах конкурса №66
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» Извещением № 66,

опубликованным в газете «На смену!» и на сайте ООО «Уралтрансгаз» 
www.uraltransgaz.ru, объявил открытый конкурс № 66 на выполнение капитального 
ремонта объектов ООО «Уралтрансгаз»:

— 1 лот: «Капремонт столовой КС - 16» Домбаровское ЛПУ ;
— 2 лот: «Дом операторов ГРС совхоза Колос КС Саракташ» Медногорское 

ЛПУ;
— 3 лот: «Дом операторов ГРС, г. Реж» Малоистокское ЛПУ;
— 4 лот: «Дом оператора ГРС п. Первомайский» Магнитогорское ЛПУ;
— 5 лот: «Здание АГРС - 2, г. Асбест» Малоистокское ЛПУ;
— 6 лот: «Узел подключения ГКС Далматово» Далматовское ЛПУ;
— 7 лот: «Корпус общежития, база РВП - 4 Троицкий тракт г. Челябинск» РВП 

— 4 ООО «Уралтрансгаз»;
— 8 лот: «Площадка склада ГСМ на промплощадке» Карталинского ЛПУ.
Вскрытие конвертов с конкурсными заявками состоялось 10 сентября 2007 

года.
Решением Конкурсной комиссии ООО «Уралтрансгаз» по лоту № 5 

победителем признано ООО «Гамма-Строй».

Извещение о результатах конкурса № 66
Тендерный комитет ООО «Уралтрансгаз» уведомляет о признании 

несостоявшимся лот № 6 конкурса № 66 на выполнение капитального ремонта 
объектов ООО «Уралтрансгаз»:

— 1 лот: «Капремонт столовой КС — 16» Домбаровское ЛПУ ;
— 2 лот: «Дом операторов ГРС совхоза «Колос» КС Саракташ» Медногорское 

ЛПУ;
— 3 лот: «Дом операторов ГРС, г. Реж» Малоистокское ЛПУ;
— 4 лот: «Дом оператора ГРС п. Первомайский» Магнитогорское ЛПУ;
— 5 лот: «Здание АГРС — 2, г. Асбест» Малоистокское ЛПУ;
— 6 лот: «Узел подключения ГКС Далматово» Далматовское ЛПУ;
— 7 лот: «Корпус общежития, база РВП - 4 Троицкий тракт г. Челябинск» РВП - 

4 ООО «Уралтрансгаз;
— 8 лот: «Площадка склада ГСМ на промплощадке» Карталинского ЛПУ.
Вскрытие конвертов с конкурсными заявками состоялось 10 сентября 2007 

года.
Конкурсной комиссией рекомендовано заключить договор с единственной 

организацией, подавшей заявку на лот № 6.

Начальник управления ЭЭ и контроля ФХД А.Б. Павлов
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ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 
репорт, группа

спортивный
фотокорреспондент

Скажи, кто 
твой читатель — 

и я скажу, 
I какая ты газета

Сегодня у нас в гостях ученица 
английской гимназии № 2 Олеся Елфимова

БЫТЬ ОТЛИЧНИЦЕЙ ЛЕГКО?!
Говорят, посеешь привычку — пожнешь характер, посеешь характер — 

пожнешь судьбу. Привычку организованно и правильно распределять свое 
время привила Олесе ее мама Татьяна Игоревна. Она воспитывала дочку по 
всем правилам педагогической науки, и здесь, наверное, сыграло роль ее 
педагогическое образование.

— В начальной школе мне было очень интересно, — говорит Олеся. — 
Причем я не выделяла какие-то отдельные предметы, мне нравилось узна
вать мир во всех его проявлениях. Учиться хорошо помогал именно этот ин
терес. Получать высокие баллы было легко, потому что стремилась знать 
как можно больше. А потом уже просто не хотелось занижать планку: если 
могу — должна дотягиваться. Появился своеобразный спортивный азарт.

Сначала ты работаешь на знания, потом знания работают на тебя, и, не
смотря на их увеличение и усложнение, отработанная система начинает 
помогать в геометрической прогрессии. Поэтому, я считаю, быть отлични
цей — не значит быть зубрилкой и с утра до ночи корпеть над учебниками. 
Нужно просто иметь четкую и продуманную организацию своего труда. Тог
да, как это ни покажется удивительным, остается много времени, которое 
я, например, использовала на занятия музыкой и танцами. Да, так называе
мого дворового круга общения у меня нет. Но есть свои друзья, тоже очень 
загруженные, но мы находим время для встреч и общения.

Сегодня Олеся Елфимова учится в 11 классе специализированной анг
лийской школы № 2. Она идет на золотую медаль, уже имеет среднее музы
кальное образование по классу фортепиано, титулы и награды победитель
ницы в соревнованиях по спортивным танцам, занимается в организации 
ЮНЕСКО и в Школе совершенства.

А теперь о главном увлечении Олеси — об иностранном языке.
— Изучение_иностранных языков — самая большая моя любовь. Это та

кой увлекательный процесс: от слова и правила — к построению фразы, от 
фразы — к умению общаться с иностранцем и тем самым не только просто 
понимать его речь, но понимать душу и культуру его нации.

Как отличница английской школы Олеся, конечно, в совершенстве знает 
английский язык, кроме этого, изучает французский. В прошлом году заня
ла второе место в городской олимпиаде по французскому языку ( 1 -е место 
заняла ученица специализированной французской школы).

— В это лето я ездила со Школой совершенства во Францию, — расска
зывает Олеся, — и полностью утвердилась во мнении, что быть в чужой 
стране, не зная ее языка, значит, потерять 50 процентов впечатлений. Язык 
— это неотъемлемая часть жизни народа, это та составляющая, без кото
рой в общей картине будет недоставать красок.

Я мечтаю посмотреть мир и пообщаться с представителями разных 
стран на их языке. Но изучение языка — не самоцель. Моя задача — полу
чить профессию. Сейчас пока планирую поступить на факультет междуна
родной экономики, если получится — в Санкт-Петербурге. Я часто бывала в 
этом городе и с первой встречи почувствовала в нем родственную душу. Но 
свой родной Екатеринбург тоже очень люблю. Я патриот: люблю Россию и, 
уже имея теперь некоторую возможность сравнивать, считаю, что наша 
страна обладает своей неповторимой положительной аурой. А русский 
язык, кстати самый сложный для иностранцев, — очень красивый.

Желаем Олесе успехов в этот непростой для нее год и надеемся 
на новую встречу.

Турфирма «Дтлант+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10.

Ведущая рубрики Екатерина ЛИСЕЦКАЯ
Подарки читателям дарит турфирма «Атлант+»

иков
---------------------------------------------------------- ц ' МИН 
® Просьба Артуру, выпускнику исторического факультета УрГУ, позвонить по 
телефону 371-75-62 (ваша мама звонила на Куйбышева, 48 по поводу Е.Н. 
Ушаковой).
ИПродам сруб из бревен 6x5, т. 8-908-927-90-20.
®Сдам 3-комн. кв. (ул. Автомагистральная) на длительный срок,
т. 245-23-98, 8-905-803-89-86.
ИПродам комнату, т. 8-902-274-23-22.
®Продам полистиролбетонные блоки, т. 8-902-87-177-67.
®Продам велосипед «Спутник», т. 8-912-634-96-23.
® Продам дешево дорогую импортную складную детскую коляску, 
т. 8-912-63-49-623.
®Продам стиральную машину «Чайка» в раб. сост., т. 258-85-36.
ИПродам дешево люстры, плафоны, утюги, электрофен, т. 232-31-77.
ЯПродам недорого щенков добермана с отличной родословной.
Помощь в выращивании, т. 8-922-13-93-037.
®Котик коричневого окраса, т. 353-48-73.
®Котята белые с рыжими пятнышками, т. 348-02-09.
®Котик рыжий, голубоглазый, т. 243-01-31,8-908-918-20-96.
ЯКотята сиамские, т. 8-904-54-68-850.
ЯГоспиталю МВД требуется процедурная медсестра, опыт желателен, 
т. 231-93-18, до 17.00.
Я Концертному объединению «Уральский хор» требуется начальник службы 
сантехнического и вентиляционного оборудования, з/пл 10 т. р., 
т. 228-32-60.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ /

Вчера, 17.09.2007 г., 
средневзвешенный курс рубля 
на ЕТС составил 25.3286 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «на» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАННИНФОРМСЕРВЙС» 

(С 9.3D ДО 18 ЧАСОВ) 

3706-171, 3706-172, 3706-173 
■адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
■филиалов и пунктов обмена валюты 

■текущие курсы обмена валют 
■условия рублевых 

и валютных вкладов 
■пластиковые карточки 

■котировки мерных слитков 
■памятные монеты 

■аренда сейфовых ячеек 
■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
17.09.2007 на 15 часов:

и50(доллар США)25.33 (Екатер. Муниципальный Банк) 25.37 (Банк «Драгоценности Урала»)

EUR(EBPO) 35.22 (Банк «Вятич») 35.31 (СКБ-Банк)

бВР(англ.фунт) 51.10 (СКБ-банк) 52.10 (Уральский Банк Сбербанка РФ)

KZT(100 казах.тен) 13.00 (СКБ-банк) 22.00 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ на 17.09.2007:

036 AUDI Австралийский доллар....21.2849 702 SGD 1 Сингапурский доллар...16.7563
974 BYR 1000 Белорусских рублей.... 11.7802 980 UAH 10 Украинских гривен........ 50.3821
208 DKK 10 Датских крон...................47.1948 826 GBP 1 Фунт стерлингов
840 USD 1 Доллар США...................25.3422 Соединенного королевства.................... 51.2217
978 EUR 1 ЕВРО.................................... 35.1674 752 SEK 10 Шведских крон.................37.9034
352 ISK 100 Исландских крон............ 39.5601 756 CHF 1 Швейцарский франк.......21.3588
398 KZT 100 Казахских тенге 20.8141 392 JPY 100 Японских иен....................22.0271
124 CAD 1 Канадский доллар 24.4758
156 CNY 10 Китайских юаней * Курсы установлены без обязательств Банка Рос-

э? 77ФЗ сии покупать и продавать указанные валюты по дан-
949 TRL 1 Новая турецкая лира.... 20.0778 ному WP1»- Татьяна ДАНИЛОВА
578 NOK 10 Норвежских крон.......44.7829 Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11
355-91-16, 355-17-12,
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики
молодежных проблем 
культуры
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛИИ

МОРОЗОВ УСТРОИЛ 
ДЕНЬ ЗАЧАТИЯ

Минувшую среду, 12 сентя
бря, администрация Ульянов
ской области объявила Днем 

семейного 
общения и 
устроила 
выходной, 
который 
острословы 
города по
спешили 
окрестить 
Днем зача
тия. С соот
ветствую

щей инициативой выступил гу
бернатор Сергей Морозов, тем 
самым ответив на призыв пре
зидента Путина увеличить ро
ждаемость в стране.

В ПЛЕНУ 
У СТИРАЛ К И

Молодая жительница Сара
това, затеявшая стирку в агре
гате старого типа, заткнула 

пальцем от- 
в е р с т и е 
шланга, а 
самостоя
тельно из
влечь перст 
так и не 
смогла. Су
пруг вызвал 
спасателей, 
которым 
сначала 

пришлось разобрать машину, 
а потом уже разрезать пласти
ковую трубку. К счастью, меди
цинская помощь потерпевшей 
не понадобилась.

ВЕЛИКАН ИЗ 
ВЕЛИКАНОВ

36-летний житель села По- 
долянка Житомирской области 
Леонид Стадник признан са

мым высо
ким челове
ком в мире. 
Рост вели
кана - 2 мет
ра 54 санти
метра, вес - 
более 200 
кг. Обувь 
66-го раз
мера и всю 
одежду ему 

шьют на заказ. Для односель
чан Стадник - незаменимый 
ветеринар. Умело справляется 
он вместе с матерью и с до
машним хозяйством, в кото
ром есть коровы, лошади, сви
ньи. А вот с транспортом проб
лема - в райцентр Леонид ез
дит только на подводе, так как 
ни в одну машину не помеща
ется.

Максим БРУНОВ.

МИССИЯ ЗУБКО
ЯСНО ОДНО: ВЫБИРАТЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЯ БУДЕТ С НОВЫМ ПРЕМЬЕРОМ

Политологи еще долго будут 
ломать головы над загадкой Вик
тора Алексеевича Зубкова. Начать 
с того, что стране все-таки так и не 
растолковали мотивы отставки 
правительства и замены Михаила 
Фрадкова. Сам Михаил Ефимович 
обосновал свой уход стремлением 
развязать президенту руки. Он так 
и сказал: «Понимая политические 
процессы, хотел бы, чтобы у вас 
была полная свобода в выборе ре
шений, включая кадровые». Чувст
вовалось, что нелегко было выра
зить словами происходящее и Вла
димиру Путину. Глава государства 
объяснил премьерскую ротацию 
необходимостью «модернизации 
системы управления... с тем, чтобы 
показать вектор развития». Прези
дент также не стал скрывать, что 
новое назначение связано с гряду
щим выборным циклом. «Рассчи
тываю, что эти действия приведут к 
тому, что... вся система власти и уп
равления в России будет функцио
нировать без сбоев и в период вы
боров, и сразу же после выборов».

Возможно, у президента были 
основания беспокоиться о том, 
что правительство Фрадкова 
могло допустить какой-то сбой в 
предвыборный период или сразу 
после него. Но сгущающихся туч 
как будто бы пока не видно. Эко
номика демонстрирует рост, зо
лотовалютные запасы и Стаб
фонд в полном порядке, цены на 
нефть высокие, пенсии индекси
руются, дома строятся, колбаса в 
магазинах продается. Правда, 
некоторые экономисты все-таки 
бьют тревогу по поводу проблем 
с платежным балансом страны. 
Например, доктор экономиче
ских наук Никита Кричевский то 
и дело предупреждает, что из-за 
высоких заимствований банков 

за рубежом и роста импорта у 
государства может в конце кон
цов не сойтись дебет с кредитом, 
и тогда, мол, недалеко и до кри
зиса с обвалом курса рубля. Но в 
реалиях национальная валюта не 
перестает укрепляться. Судя по 
официальным данным, хоть и со 
скрипом, но отступает и инфля
ция. В общем, по крайней мере 
ни этой осенью, ни предвыбор
ной зимой катаклизмы не грозят. 
Так что вряд ли причину отставки 
Фрадкова следует искать в соци
ально-экономической сфере.

Иные аналитики еще на про
шлой неделе сразу же уцепились 
за слова тогда еще кандидата в 
премьеры Зубкова о том, что он 
не исключает для себя возмож
ности участия в президентских 
выборах. Сразу же возникли ана
логии с приходом к власти само
го Владимира Путина. Ведь в 
бытность свою президентом Ель
цин тоже рекомендовал его в 
премьеры за полгода до прези
дентских выборов и за осень до 
парламентских. А перед Новым 
годом Борис Николаевич и вовсе 
выдал загогулину, неожиданно 
уйдя в отставку и попросив про
щения у россиян. В итоге набрав
ший популярность премьер еще 
до мартовского дня голосования 
стал фактическим главой госу
дарства. Выбор оказался верным: 
преемник не допустил сбоя в го
сударственной машине даже пе
ред лицом выпавших на долю 
Отечества испытаний той черной 
осени 1999-го года. Вспомнить 
хотя бы адекватный ответ на ди
версии террористов, перелом на 
кавказском фронте. Справился 
бы с такими задачами кто-то 
иной из обоймы возможных кан
дидатов в преемники Ельцина?

Большой вопрос. Если эту прожи
тую нами ретроспективу нало
жить на нынешнюю предвыбор
ную осень, то вполне логично до
пустить, что и Владимир Путин 
наконец-таки сделал ставку на 
надежного соратника. Конечно, 
лучше бы эта осень прошла без 
тех кошмаров, что пережила 
страна восемь лет назад. Но ведь 
не зря говорят: держи порох су
хим, а бронепоезд - на запасном. 
Возможно, роль такого бронепо
езда и надлежит сыграть Виктору 
Зубкову.

Вездесущий лидер ЛДПР Вла
димир Жириновский сказал о 
Зубкове: дескать, теперь у нас 
будет премьер, который все про 
всех знает. Явный намек на то, 
что Зубков ■ выходец из Феде
рального агентства финмонито- 
ринга. Финансовая разведка, 
которую Виктор Алексеевич воз
главлял в течение нескольких и 
лет, занималась борьбой с от- g 
мыванием денег, а значит, и с % 
коррупцией. Особенно громких | 
разоблачений с арестами высо- § 
копоставленных мошенников за 
этой спецслужбой вроде бы и не 
припомнить. Однако именно 
при Зубкове был составлен 
«черный список» ненадежных 
банков. При нем же Россию при
няли в международную органи
зацию, противодействующую 
финансовым преступлениям. 
Знатоки называют Росфинмони
торинг аналогом Интерпола, а 
это значит, что в этой спецслуж
бе наверняка собрана богатая 
картотека на олигархов и имею
щих заграничные банковские 
счета чиновников. Расхожая 
фраза «под колпаком у Зубко
ва», которую и прежде доводи
лось слышать в иных думских

В России появился премьер, который прекрасно знает не только сельское хозяйство и финансовую сферу. 
Генерал Виктор Зубков не понаслышке информирован о реальных доходах членов правительства.

кабинетах, теперь, похоже, и 
вовсе станет афоризмом.

Злые языки судачат про то, что 
в правительстве нарождается се
мейный подряд: ведь, как извест
но, зятем новому премьеру Вик
тору Зубкову приходится испол
няющий обязанности министра 
обороны России Анатолий Сер
дюков. Спору нет, позиция уязви
ма. Однако и у Хрущева зять Але
ксей Аджубей руководил газетой 
«Известия», и у Брежнева зять 
Чурбанов был заместителем ми
нистра внутренних дел, да и у 
Ельцина муж старшей дочери

возглавил «Аэрофлот». Такие уж 
особенности национального гос- 
управления. А в США, между тем, 
и вовсе папа с сыном поперемен
но президентствуют аж по два 
срока. И ничего: демократия как 
будто бы не пострадала.

Между тем главный вопрос 
текущего дня к новому россий
скому премьеру - о структуре и 
задачах правительства. О взгля
дах самого Виктора Зубкова из
вестно, что он хоть и не отрицает 
заслуги прежнего Кабинета ми
нистров во главе с Фрадковым, 
но считает, что административ

ную реформу нужно проводить 
более эффективно. Зубков дал 
понять, что предпримет целый 
ряд изменений во вверенном 
ему органе высшей исполни
тельной власти. Например, ожи
дается, что Минздравсоцразви
тия будет разделено на мини
стерство труда и социального 
развития, как и было раньше. 
Ждут от Зубкова и кадровых ре
шений, в первую очередь - заме
ны некоторых министров. В этом 
списке упоминаются Михаил Зу
рабов, главный аграрий страны 
Алексей Гордеев, экономист Гер
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ман Греф и даже финансист Але
ксей Кудрин. А вот про замену 
Гуса Хиддинка, вчистую проиг
равшего англичанам на посту 
главного тренера сборной по 
футболу, эксперты ничего не го
ворят. Молчит и сам Виктор Зуб
ков. Правда, в Госдуме погова
ривают, будто ситуация разре
шится уже совсем скоро, когда 
станет точно известно, пойдет ли 
в президенты новый премьер 
или же он призван всего лишь 
обеспечить выборный цикл в 
пользу другого преемника.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

1. Д. Севрюков. 
«Последняя осень».

2. Ю. Махрин. «Хрущобы» 
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СОДЕРЖАНИЕ ФОРМЫ

I

I

Нынешний сентябрь обозна
чил интерес к форме штандар
тенфюрера СС и к форме школь
ной. В центре внимания, конечно 
же, оказался советский развед
чик Исаев. Напомню, что в Сара
тове один из руководителей ре
гионального отделения «Единой 
России» Александр Ландо потре
бовал от прокуратуры возбудить 
уголовное дело в отношении 
главного редактора газеты «Са
ратовский репортер». И все из-за 
того, что в газете был опублико
ван коллаж с изображением пре
зидента Путина, облаченного в 
мундир штандартенфюрера 
Штирлица. Подпись была лука
вая: «А вас, Штирлиц, я попрошу 
остаться».

Свои обвинения «едино
росс» сформулировал так: «Эсэ
совская форма принадлежала 
членам организации, которая 
на Нюрнбергском процессе бы
ла признана преступной, а в на
шей стране, потерявшей в вой
не миллионы жизней, отноше
ние к любой фашистской сим
волике резко отрицательное. 
Такое публичное оскорбление 
высшего должностного лица не 
может не вызвать чувства него
дования».

Эти обвинения очень легко 
опровергнуть простой логикой - 
лицо президента «приделали» 
скорее к телу Штирлица, чем к 
эсэсовской форме. И это не мо
жет не льстить даже Путину. Лю
бопытно, что в 2001 году на РЕН 
ТВ смонтировали кадры «Сем
надцать мгновений весны», где 
легендарный разведчик встре
чается в кафе «Эле- 
фант» со свой женой. 
Штирлицем был, ес
тественно, Путин, а 
его женой - соответ
ственно Людмила Пу
тина. Фильм показа
ли президенту. И Вла
димир Владимиро
вич, говорят, от души 
хохотал, ему это 
очень понравилось. 
Но сделал одно заме
чание: при изображе
нии жены взят не 
очень хороший ра
курс.... Путин даже по

ТОП-ТРИ «дв»

просил вставить кадры поудач
нее и прислал пленки с хорошим 
изображением супруги.

К счастью, прокуратура, как 
и президент, не обнаружила в 
коллаже ничего преступного. И 
не стала возбуждать уголовного 
дела. Но «единоросс» Алек
сандр Ландо никак не может ус
покоиться. Он почему-то счита
ет себя обиженным, и на днях 
опять заявил, что газета оскор
била его личные чувства. Но 
мне кажется, что это чувство 
личного оскорбления возникло 
на неутомимом желании выслу
житься. И форма Штирлица - 
лишь повод.

И еще одна новость - про 
школьную форму: «В республи
ке Тува первого сентября не 
смогли пойти в школу 1302 уче
ника. Из них 600 детей - из-за 
отсутствия обуви и 702 - из-за 
отсутствия одежды». Понятно, 
что в данном случае отсутствие 
школьной формы или обуви оз
начает полное отсутствие усло
вий для нормальной жизни ре
бенка.

Жаль, что ни для одной пар
тии страны, ни для одного поли
тика это не стало оскорблением. 
А ведь затраты всего на один 
день якобы предвыборной яко
бы борьбы могли бы решить 
проблемы тувинских детей.

Вы заметили, что льстиво со
гнутые спины чиновников порой 
весьма успешно заменяют им 
извилины. И тогда, даже в усло
виях экономического подъема, 
детям не в чем пойти в школу.

Акрам МУРТАЗАЕВ.

ПОЧЕМУ? —

«УМОМ РОССИЮ НЕ понять...»
БОГАТЫЙ УРОЖАЙ ЗЕРНА НЕ ГАРАНТИРУЕТ РОССИЯНАМ СЫТНОЙ ЖИЗНИ

Россия обладает уникальными 
черноземами, эталон их высокого 
качества выставлен даже в музее 
Парижа. Но это не мешает нашему 
государству бродить по миру с су
мой в поисках хлеба насущного. 
Росстат сообщает: за 9 месяцев 
2007 года мы закупили за рубе
жом сливочного масла 41,7 про
цента, сыров - 40,8, мяса - 40,3 
процента, растительного масла - 
25,6 процента, рыбы и морепро
дуктов - 22,2, сахара -10, крупы - 
3 процента.

Нынешнее изобилие нашего 
стола обеспечивают США, Евро
па, Латинская Америка и многие 
экзотические государства, поста
вляющие нам далеко не экзотиче
ские и уж совсем не первой све
жести продукты. Ни Бен Ладен, 
ни наследники Басаева с Радуе
вым никогда не смогут нанести 
более сокрушительного удара по 
нашей стране, чем те, кто окажет
ся способным внутренними и 
внешними усилиями перекрыть 
упомянутый питательный шланг 
из-за рубежа. Голодные матери и 
озверевшие от несправедливо
стей и унижений их мужья в 17-м 
году уже показали, что шутки с 
ними плохи.

Конечно, сейчас уже не те 
времена и опасаться голодных 
бунтов, казалось бы, нам нечего. 
Даже «если заграница нам не по
может». Минсельхоз обещает 
собрать в этом году богатый уро
жай зерна в 76 миллионов тонн. 
А по другим оценкам - даже 80. 
Что, по расчетам специалистов, 
должно хватить не только на 
продовольственные нужды и на 
корм скоту, но и для экспорта аж 
10 млн. тонн зерновых. Но все ли 
уж так благостно, как нас пыта
ются убедить? Богатый урожай 
это что - достаточная гарантия 
для элементарной сытости рос
сиян? К сожалению, нет! И вот 
почему.

Нынешнее богатство продо
вольственных прилавков, об его 
ненадежных источниках сказано 
выше, призрачно еще и потому, 
что оно доступно далеко-далеко 
не всем. Росстат провел недавно 
глубокую, неусредненную анали
тическую работу по уровню зар
платы у 33 миллионов человек из 
67 миллионов занятых. Оказа
лось, у одной трети миллиона 
россиян зарплата все еще менее 
1100 рублей в месяц, то есть 36 
рублей в день. А это уже не бед
ность, а нищета. Еще почти мил
лион работников за свой труд по
лучает от 1100 до 1800 рублей, то 

есть в два-три с половиной раза 
меньше того, что необходимо 
просто для физического выжива
ния. Минэкономразвития опре
делил прожиточный минимум в 
среднем по России 4059 рублей. 
А всего набирается 5,5 миллиона 
человек (каждый шестой из об
следованных) тех, кто получает 
зарплату ниже прожиточного ми
нимума. Вот они-то питаются не 
пресловутыми «ананасами и ряб
чиками», а хлебом и картошкой. 
И если здесь произойдет мало- 
мальски серьезный сбой, то со
циальные последствия могут 
быть непредсказуемыми. Народ 
уже далеко не так запуган, как 
при Сталине. Еще при Хрущеве в 
Новочеркасске оказалось воз
можным применять оружие для 
разъяснения населению продо
вольственной проблемы. А вот 
теперь-то, после Чечни, властям 
разговаривать на этом языке сов
сем будет трудно.

Короче, речь идет о ценах на 
хлеб, слухи о повышении кото
рых уже взбудоражили общест
во. И не только тех, кого они 
кровно касаются. Жить по сосед
ству с нищими не только неприят
но, но и опасно даже тем, кто на
живается за их счет.

Надо также понимать, что це
ны на хлеб (зерно) тем отличают
ся от цен на другие товары, что 
малейшие их колебания вызыва
ют последствия сравнимые с кру
гами на воде, куда падает ка
мень. От цены на хлеб (зерно) за
висят цены на мясо, на молочные 
продукты, то есть на продукты 
первой необходимости. Вот поче
му за ними надо присматривать 
так, как за тлеющим бикфордо
вым шнуром.

Если Россию понимать только 
умом, то слухи о подорожании 
хлеба в урожайном году кажутся 
абсурдными. Но у нас-то все все
гда меряют другим «аршином». 
От того, что крестьяне вырастили 
и собрали хороший урожай, им, 
как всегда, ни жарко ни холодно. 
Урожай, даже в амбаре, это еще 
не основание для того, чтобы ра
доваться. Цены ГСМ на технику, 
на транспортные услуги растут так 
стремительно, что за ними не по
спевает никакой рост урожайно
сти. В результате оплата труда 
крестьянина остается такой же ни
щенской, как всегда, независимо 
от урожая. Низкая рентабель
ность не позволяет также модер
низировать производство, то есть 
обеспечивать надежнее завтраш
ний день. Крестьяне, как и все

В цене на хлеб зерно занимает всего 20-25 процентов.

мы, а может быть, и гораздо 
больше, не защищены от эгоизма 
энергетических монополистов, 
сводящих к нулю все их усилия 
накормить страну. Поэтому про
исходит идиотская ситуация - чем 
больше зерна, тем оно дороже. 
Цена зерна в России в августе до
стигла 5-6 тысяч рублей за тонну в 
зависимости от класса. Вот уже 
одно из условий для подорожа
ния хлеба. Правда, у крестьянина 
от этого подорожания, что назы
вается, «по усам течет, а в рот не 
попадает».

Да и горожанам придется до
вольствоваться такими же ре
зультатами. Дело в том, что в цене 
на хлеб зерно занимает всего 20- 
25 процентов. Остальное щедро 
достается всем тем многочислен
ным хищным посредникам, кото
рые сопровождают тонну зерна от 
поля до элеватора, от элеватора 
до мельницы, от мельницы до пе
карни, от пекарни до булочной... 
Вот вам второе условие для подо
рожания. И, наконец, еще нема
ловажное обстоятельство.

Мы живем в глобальном мире, 
то есть не изолированы, как пре
жде, от процессов мирового рын
ка. А на нем сейчас происходит 
резкое повышение цен на зерно, 
достигнув максимума за послед
ние десять лет из-за неурожая у 
крупнейших экспортеров - Кана
ды, Австралии, стран ЕС. В ре
зультате экспортная цена за тонну 
нашей пшеницы уже достигла 280 
долларов, тогда как год назад она 
стоила 145 долларов. Казалось 
бы, за счет неожиданных 
сверхприбылей от торговли зер
ном открывается возможность не 
только удержать рост цен на хлеб, 
но даже и значительно снизить 

их. Но экспорт зерна, как и всех 
других товаров, находится теперь 
в крепких руках частника. А он не 
внемлет призыву экс-министра 
финансов Лифшица делиться 
своими прибылями. А государст
во стесняется налоговой полити
кой нормализовать перекосы. 
Именно поэтому наши граждане, 
даже добывая много нефти или 
добывая в достатке зерна, будут 
всегда платить за все втридорога, 
плодя рекордное число миллио
неров и миллиардеров.

Конечно, есть легкое решение 
возникшей проблемы: взять и за
претить или резко сократить экс
порт зерна, то есть вернуться в 
темное советское прошлое, когда 
политики определяли экономику. 
В свое время по этому советскому 
пути пошла даже Америка, введя 
эмбарго на торговлю зерном с 
Советским Союзом. Но тамошние 
фермеры быстро объяснили вла
стям кто в доме хозяин - полити
ки или предприниматели. Эмбар
го рухнуло.

Нашим экономистам и поли
тикам не лишне было бы поду
мать, а не лучше ли наше зерно 
пропустить через наш скот. Смот
ришь, импорт мяса сократится, а 
прибыль от этого пойдет в наш, а 
не чужой карман, как сегодня.

Но для такого маневра нужен 
гибкий экономический механизм, 
работающий в интересах страны, 
а не на чужого дядю. Пока же он 
работает не в нашу пользу.

Будем надеяться, что в 2008 
году в нем что-то изменится к 
лучшему.

Геннадий ЛИСИЧКИН, 
доктор экономических наук, 

лауреат премии 
Союза журналистов СССР.

НАКАНУНЕ СОБЫТИЯ

В ДАГОМЫСЕ ПРОЙДЕТ ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ
Счастливая возможность потолкаться плечом с коллегой, сравнить 

то, в чем варишься сам с «кастрюлькой с соседней кухни» - все это од
но из необходимых условий подлинно творческой работы. Круглые 
столы, мастер-классы лучших российских публицистов, встречи с ве
дущими учеными, деятелями культуры, политиками - все это заложе
но в программу фестиваля.

25 сентября в Дагомысе поднимет флаг Фестиваль прессы, кото
рый уже двенадцатый раз проводит Союз журналистов России. На 
него соберутся почти полторы тысячи газетчиков, работников ра
дио и телевидения со всех регионов страны, наши коллеги из госу
дарств СНГ, дальнего зарубежья.

Его главная тема в этом году: «ФОРМУЛА ДОВЕРИЯ». Что надо 
делать журналистике, чтобы восстановить растраченный за послед
ние годы еще совсем недавно высокий социальный авторитет? Как 
строить отношения прессы с государством и обществом? Как до
биться, чтобы поставить профессиональную подготовку журнали
стских кадров на уровень требований века? Как сделать професси
ональную солидарность пишущих и снимающих действенным фак
тором общественной жизни?

Все это - не только внутрицеховые проблемы самих журнали
стов. Все это напрямую касается каждого, кто берет в руки газету 
или включает телевизор. Получает ли он полную и честную инфор
мацию о происходящем в стране и мире? Может ли доверять ана
лизу предлагаемых фактов? Достаточна ли мера его влияния на со
держание и направленность СМИ? Ведь весь наш исторический 
опыт самым наглядным образом подтверждает: в стратегическом 
плане «рентабельна» только честная и независимая журналистика, 
только она служит подлинным национальным интересам России, а 
не пиаровские «спецоперации», дискредитирующие не только их 
заказчиков и исполнителей, но и развращающие страну, делающие 
ее все более слабой и все менее уважаемой.

(Материалы, посвященные проблеме доверия СМИ, читайте 
на 2-й странице).

О СМЕНЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

«Цайт»: «Смена Кабинета 
министров - это первый шаг. 
секретного плана Путина по 
передаче власти. В декабре 
предстоят выборы в парла
мент, а в марте следующего го
да - президентские выборы. 
Путин, согласно Конституции, 
больше не может выставлять 
свою кандидатуру. Назначение 
Зубкова ни в коем случае не 
означает, что он станет преем
ником Путина. Это, прежде 
всего, шанс расстаться с непо
пулярными членами прави
тельства. Им отведена роль 
козлов отпущения, ответствен
ных за промахи, допущенные 
руководством страны».

О ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПРОГНОЗАХ

«Таймс»: «Ожидается, что 
большинство мест в новой Го
сдуме получат прокремлев- 
ские партии. Состязания идут 
по новым правилам: кандида
там-одиночкам баллотиро
ваться запрещено, избиратели 
должны выбирать один из 
партийных списков. Согласно 
прогнозам, партия «Единая 
Россия», сейчас имеющая 70 
процентов мест в Думе, где 
всего насчитывается 450 депу
татов, сохранит за собой боль-

ОНИ О НАС -ч 

шинство. Ожидается, что в ■ 
парламент пройдут еще три | 
партии - пропутинская «Спра- ■ 
ведливая Россия», коммуни- . 
сты и ЛДПР.

О НОВОЙ БОМБЕ
«Дейли телеграф»: «Россия ■ 

сделала в адрес Запада жест | 
воинственного неповинове- | 
ния: генералы утверждают, . 
что проведены испытания «па- ■ 
пы всех бомб». Ударная волна I 
от взрыва новой бомбы срав- | 
нима по силе с таковой при . 
ядерном взрыве. Боеприпас, ■ 
который до сих пор не имел I 
названия, создавался под за- | 
весой тайны, которая с боль- ■ 
шим пафосом была сорвана в ■ 
вечернем прайм-тайме госу- I 
дарственного телеканала. | 
Хвастливые утверждения о ■ 
том, что новое оружие «не ! 
имеет аналогов в мире», был I 
призван подтвердить на ОРТ | 
видеоряд: стратегический ■ 
бомбардировщик Ту-160 ! 
сбрасывает бомбу над испы- I 
тательным полигоном, за чем | 
следует мощный взрыв. Нес- ■ 
мотря на то, что подтвержде- ! 
ния заявлений российских во- I 
енных от независимых экспер- | 
тов не поступало, испытания, ■ 
видимо, вызовут на Западе ! 
нарастание страха перед пре- ■ 
зидентом».

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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прямая речь -,

В РЫНОЧНОЙ СИТУАЦИИ РАБОТНИКИ СМИ ОКАЗАЛИСЬ БЕЗРОПОТНЫМИ
НАКАНУНЕ ФЕСТИВАЛЯ ПРЕССЫ О «ЧЕТВЕРТОЙ ВЛАСТИ» РАЗМЫШЛЯЮТ НЕ ТОЛЬКО КОРИФЕИ ЦЕХА, НО И ПРОСТЫЕ ГРАЖДАНЕ

МРАЧНЫЕ пророчества дела
ются для того, чтобы они не 
смогли исполниться. Иногда их 

тон почти безобидный, как в ос
кароносной картине «Москва 
слезам не верит»: не будет ниче
го, ни газет, ни театра, ни кино - 
одно телевидение. Чаще - пре
достерегающе-тревожный, как у 
Брэдбери в «45Г по Фаренгейту» 
и Оруэлла в «1984»: Большой 
Брат смотрит на тебя с экрана во 
всю стену твоего дома, смотри и 
ты на экран, и все будет хоро
шо... Смысл один. Для того чтобы 
овладеть мозгами толпы, нужно 
добиться, чтобы никто никогда 
не выключал телевизор. А там 
замкнутый круг: толпе потребно 
зрелище яркое и примитивное, 
от созерцания подобного толпа 
глупеет, а значит, зрелище, что
бы набрать рейтинг, должно 
быть еще примитивней. И про
стите мне еще один отсыл к футу
ристической литературе, в конце 
концов, как у Буля в «Планете 
обезьян», наше время некогда 
мыслящих существ попросту за
вершится.

Слава Богу, мы еще не разу
чились читать. И не вышли из 
моды книги, не умерли газеты.

Не стану спорить, что и печат
ное слово - не панацея от обес- 
смысленности. Сколько книг, не 
дающих пищи ни уму, ни сердцу, 
выскочили на свет, отшумели, 
отзвенели и канули в небытие. 
Что уж говорить о газетах, соз
данных на потребу низменным 
интересам публики, либо зако
ванных в идеологический пан
цирь, либо просто никаких, не 
нужных никому, кроме их тще
славных хозяев.

Речь не о них.
Листая «Ставропольскую 

правду» советских времен, от
четливо понимаешь, отчего ду
мающие люди той поры никогда 
не читали первых полос. Ни фак
тов, ни мыслей - одна пустопо
рожняя трескотня да тупая лобо
вая пропаганда. Увы, такую дань 
приходилось платить «руково
дящей и направляющей» маши
не, почему-то называвшей себя 
коммунистической.

Но перевернешь пожелтев
ший лист, вчитаешься, и вот они 
- анализ событий, попытки по
нять окружающий мир, идущие 
от сердца боль и сопережива
ние. У каждого времени было 
свое слово, и его творцы не были 
ни деревянными, ни, как нынче

говорят, пластиковыми ретранс
ляторами, они действительно 
будили мысль, тревожили со
весть, не давая мозгам заплесне
веть. Их читатель сам учился сду
вать словесную шелуху, добира
ясь до искомого зерна, тем и 
участвуя в процессе сотворчест
ва, в процессе познания, в том 
числе и самого себя.

90 лет прошло с тех наивных и 
жестоких дней «Зари свободы», 
давших начало истории «Ставро
польской правды», 16 лет, как 
рухнул идеологический диктат 
единой и всемогущей партийной 
машины. Сказать, что стало так 
уж намного легче дышать и ра
ботать, так и не скажешь. Обно
вившаяся и заматерелая власть 
по-прежнему и с новой силой 
желает видеть в журналистах 
пропагандистов и агитаторов се
бя, любимой. Иная позиция, 
сколь бы честной и выверенной 
она ни была, приветственных 
чувств не вызывает и, более того, 
влечет активное противодейст
вие, бездну неприятностей.

Но мы не изменяли и не изме
ним своей профессии. Мы про
должаем творить слово и нести 
его людям, заставляя человека 
читающего встречно думать и 
творить. Властители приходят и 
уходят, а настоящая журналисти
ка остается, потому что она, а не 
пропагандистское манипулиро
вание сознанием, нужна и вос
требована и потому будет жить 
долго.

И будет жить наша газета.
И мы будем жить долго.

Василий БАЛДИЦЫН, 
главный редактор 

«Ставропольской правды».
editor@stapravda.ru

---------------------------------------- ДАЛЕКО ОТ МОСКВЫ —

СО СКОРОСТЬЮ жизни
ДАЖЕ РАЙОННАЯ ГАЗЕТА ПОРОЙ ОСТАЕТСЯ ПОСЛЕДНЕЙ НАДЕЖДОЙ НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Всеволод БОГДАНОВ, председатель 
Союза журналистов России:

- Нынешний фестиваль приобретает 
особую актуальность, потому что на нем 
будет продолжен разговор о ключевой 
проблеме, причем не только российской. 
Речь идет о выработке «Формулы дове
рия» между прессой и обществом.

Приведу одно высказывание Конфу
ция. Однажды его спросили: что такое го
сударство? Выражаясь современным язы
ком, на чем строится вертикаль власти? 
Конфуций ответил, что есть три составля
ющих, на которых держится государство:
еда, оружие и доверие. Тогда его спросили, что можно из этого спи
ска убрать, но чтобы государство все-таки сохранилось? Он сказал: 
можно убрать оружие, можно убрать еду, но совершенно невозмож
но сохранить государство без доверия.

Давайте задумаемся...

Ясен ЗАСУРСКИЙ, декан факультета 
журналистики МГУ:

- Журналисты оказались, я бы сказал, 
безропотными в рыночной ситуации. Не 
скажу беззащитными, нет. Но они пожер
твовали своей солидарностью ради фи
нансового благополучия. Наша профессия 
оказалась дезориентированной и в усло
виях новых экономических отношений 
поддалась очень быстро на денежную 
приманку.

Посмотрите, сейчас журналистское со
общество разделено на рядовых, которые
получают нищенскую зарплату, и на звезд, которые любят говорить о 
свободе, но, тем не менее, больше всего заботятся о собственных за
работках. Прежде всего я имею в виду наших телевизионщиков...

Мне кажется, что нынешнее безразличие в отношении политиче
ских партий объясняется, помимо прочего, еще и тем, что наши СМИ 
по уровню доверия значительно уступают не очень-то пользовавши
мся доверием советским СМИ.

ЖУРНАЛИСТИКА - ЭТО.,
...дорога, которая ведет не к 

цели, а на распутье.
Альберт ПЛУТНИК, 
главный редактор 

журнала «Красный Крест»
...наука о том, как помочь 

миллионам людей считать вашу 
мысль своей собственной, но 
при этом сохранить авторство.

Андрей МАКЕЕВ, 
журнал «Лицейское и 

гимназическое образование»
...ядовитая змея, смертель

но укусившая саму себя.
М. ГОРБАНЕВСКИЙ, 

профессор
...умение исподволь навя

зать свое мнение читательской 
аудитории.

Николай КУБАНОВ, 
зав. отделом общественно- 

политической жизни 
еженедельника 

«Переславская неделя»
...способ выучить жизнь.

Анастасия МИШАГИНА, 
университет «Дубна»

...занятие для людей, кото
рые не могут отличить падения 
с велосипеда от крушения ци
вилизации.

Маша, 
читательница газет

...одновременное служение 
Богу, Дьяволу, собственному 
тщеславию и, надеюсь, Добру 
и Справедливости.

Наталья ВОЛОДИНА, 
министр печати и 

информационной политики 
Чувашской Республики

...тумаки за непредвзятость 
и гроши за работу в поту.

Африкан СОЛОВЬЕВ, 
ген. директор - 

гл. редактор 
«Советской Чувашии»

...обеды в полночь, герои - 
в любое время суток в вашем 
доме, полеты во сне и наяву.

Наталья МУРАВЬЕВА, 
проректор Академии 
коммуникационных 

технологий (Москва) 
...просто работа по душе.

Игорь ЛАГОВСКИЙ, 
гл. редактор журнала 

«Наука и жизнь»

О том, что современная журна
листика недостойна доверия ауди
тории, последнее время не вспо
минает только ленивый. Особенно 
часто звучат подобные ноты в тех 
залах, где чем дальше, тем чаще 
вспоминают о спасительной мис
сии цензуры - этической, детской и 
т. д., и т. п. Свежий пример - слав
ный город Чебоксары, где предста
вители неправительственных ор
ганизаций, собравшиеся обсудить 
развитие гражданского общества в 
республике, обрушились на пред
ставителей столичной журнали
стики с упреками в адрес популяр
ных изданий и ратовали за госу
дарственный контроль за газетным 
контентом. Удивительно, но не
просто было их убедить в том, что 
никто, кроме самих журналистов, 
не в состоянии проследить за эти
ческими стандартами публикаций.

Впрочем, это и понятно отчас
ти - слишком редко у нас широко 
обсуждаются этические стандар
ты, не только в СМИ, но в поли
тике, в бизнесе, в обществе в це
лом. Но это уже другой разговор.

Обидно другое. А именно то, 
что за бойкими таблоидными 
штампами (на которые, к слову, 
многие читатели давно уже не ре
агируют), не замечает всероссий

ский читатель тех примеров, ко
торые не только в корне противо
речат таблоидной пошлости, но и 
без преувеличений позволяют 
гордиться нашей профессий. До
статочно отъехать от издатель
ского дома «Пресса» или «Мос- 
правда» на полсотни верст - и без 
труда найдешь те газеты, кото
рым не просто доверяют, но и на
деются на их поддержку. И встре
тить журналистов, которым люди 
доверяют во всяком случае зна
чительно больше, чем власти. 
Едет, к примеру, корреспондент 
«Балашовской правды» Ирина 
Власюк в соседнее с Балашовым 
село, где после необоснованного 
задержания в райотделе мили
ции один молодой человек ока
зался в больнице, а другой погиб 
от побоев, - и пишет материал, 
справедливо ожидая, что винов
ный понесет наказание. Но его не 
наказывают, вместо этого пыта
ются запугать родителей и иници
ативную группу сельчан, которые 
требуют справедливости. Газета 
публикует еще один, два, десять 
материалов, обращается в Гене
ральную прокуратуру, по сути де
ла - это единственная защита у 
возмущенных произволом пра
воохранительных органов жите

лей. Понятно, районная газета 
может не все. И хорошо, что на 
семинаре «Права человека и по
вседневная работа журналиста», 
который состоялся недавно под 
эгидой Союза журналистов Рос
сии в Саратове, уполномоченный 
по правам человека в области 
Нина Лукашова услышала об 
этом случае и взяла дело подлин
ный контроль. Наверное, таких 
встреч должно быть побольше. 
Наверное, нам надо больше го
ворить о таких примерах. О «Ли
пецкой газете», благодаря кото
рой усыновили несколько сот де
тей - не дожидаясь ни нацио
нальных проектов, ни специаль
ного закона, о «Миграционном 
вестнике» из того же Саратова, 
который предотвратил не один 
десяток конфликтов и драм, а 
также помог практически многим 
переселенцам. Самое главное - 
все это происходит в процессе 
жизни, негромко, несуетно. Мо
жет быть, есть смысл побольше 
рассказывать о таких делах, о со
циальной, поистине правозащит
ной работе наших коллег? Не об 
этом ли стоит поразмышлять на 
предстоящем фестивале?

Надежда АЖГИХИНА.

ОПАСНАЯ ЗОНА =

БОИ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ
КАК ВЛАСТИ НЕРЮНГРИ «ЗАБОТЯТСЯ» О СВОБОДЕ СЛОВА

Наша газета «Просто Нюрка» 
является единственным изданием 
в районе, которое не получает от 
властей никаких дотаций. Тем не 
менее мы доказали свое право на 
жизнь.

Наш журналистский коллектив 
- это люди с активной граждан
ской позицией. Многие статьи, 
опубликованные в «ПН», ксероко
пируются и передаются в городе 
из рук в руки. При этом мы нико
гда не публикуем ангажирован
ный кем-то компромат, наши 
журналистские расследовния ос
нованы на фактах, которые всегда 
подтверждены документально.

Недавно, правда, нам доста
лось от главы администрации го
рода Старцева, который обви
нил ни много ни мало нашу газе
ту в призыве к свержению дейст
вующей власти и к организации 
акций гражданского неповино
вения.

«Яблоком раздора» стали 
публикации в «ПН» о создании в

Нерюнгри первой общественной 
организации по защите прав по
требителей «Гражданский со
юз». В принятой программе «со
юза» заявлялось о таких мерах 
борьбы за права жителей рай
она, как организация акций про
теста, митингов, шествий, пике
тирований и даже акций граж
данского неповиновения. К 
столь решительным действиям 
народ сподвигла низкая эффек
тивность работы органов власти. 
И зачем тогда руками махать?

Надо отдать должное нерюн- 
гринскому прокурору Владимиру 
Меркибаеву - он не стал ввязы
ваться в травлю газеты, а предло
жил г-ну Старцеву решать свои 
проблемы в суде. А тот направил 
очередное заявление теперь уже 
республиканскому прокурору: 
мы - газета и редактор - дескать 
экстремисты, а прокурор бездей
ствует. К какому решению придут 
в Якутской республиканской про
куратуре, пока не известно.

У «ПН» сложилась вполне 
твердая уверенность, что в пред
дверии большого электорально
го цикла - выборов глав и пред
ставительных органов власти по
селений, который должен завер
шиться избранием нового главы 
района, Старцеву просто не тер
пится убрать «со сцены» газету, 
мешающую ему выглядеть в гла
зах избирателей так, как ему хо
чется. А до выборов-то несколь
ко месяцев осталось.

Лариса ШАРОВАРИНА, 
редактор независимой 

газеты «Просто Нюрка».
НЕРЮНГРИ.

От редакции. Полностью раз
мышления Л. Шаровариной о жиз
ни провинциального газетчика бу
дут опубликованы в журнале 
«Журналистика и медиарынок» 
N 9. Она также уже записалась для 
выступления на Конгрессе россий
ских СМИ, который пройдет в 
рамках Фестиваля в Дагомысе.

------------------------------------------------- К БАРЬЕРУ! =, ................................................................. ——......... ................. ЛИЧНОЕМНЕНИЕ =

А НУ-КА, ПОДПИШИ...
Про Большое жюри Союза журналистов России 

знают почти все, кто работает в печатной и электрон
ной прессе. Аудитория СМИ знает о нем только пона
слышке, а потому жалуется туда довольно редко. Не 
последнюю роль играет и тот факт, что в Большом 
жюри претензии к журналистам разбирают их колле
ги, журналисты. «Ну кто же своих сдает?» - рассужда
ют некоторые наши сограждане и вместо того, чтобы 
пожаловаться в орган профессионального саморегу
лирования, несут иск в суд. Теперь у них уже не будет 
такой отговорки: созданная сравнительно недавно 
Общественная коллегия по жалобам на прессу вклю
чает представителей не только медийного сообщест
ва, но и аудитории СМИ. Для читателей, телезрите
лей, радиослушателей эта коллегия - средство легко, 
просто, быстро, абсолютно бесплатно и совершенно 
объективно разобрать свой спор с журналистом, ре
дакцией, медиа-холдингом, защитить свое доброе 
имя, восстановить истину. Для журналистов и органи
заций СМИ эта коллегия - средство избежать судеб
ных тяжб, исков о компенсации морального вреда, 
поскольку разбирательство в коллегии - альтерна
тивное средство разрешения информационных спо
ров. Вот почему подписание приведенного ниже Со
глашения означает переход журналиста, редакции, 
организации СМИ под защиту Общественной колле
гии по жалобам на прессу.

СОГЛАШЕНИЕ
О ПРИЗНАНИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНО
ЭТИЧЕСКОЙ ЮРИСДИКЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ КОЛЛЕГИИ 
ПО ЖАЛОБАМ НА ПРЕССУ

Настоящий документ удостоверяет, что орга
низация СМИ или журналист, указанные ниже, бу
дучи заинтересованы в:

- формировании культуры профессиональной и 
честной журналистики;

- восстановлении и укреплении доверия к СМИ;
- защите профессиональной независимости и 

издательско-редакционной свободы в средствах 
массовой информации;

- укоренении в сфере массовой информации 
идеалов толерантности и культуры мира в контек
сте предотвращения опасностей, связанных с пред
рассудками и дискриминацией, ксенофобией, аг
рессивным национализмом, этнической и религи
озной разобщенностью;

- противодействии политическому и другим 
формам экстремизма в сфере массовой информа
ции;

- содействии большей прозрачности государст
венных органов, судебной системы, а также эконо
мических отношений в сфере массовой информа
ции;

- противодействии монополизации средств 
массовой информации, в том числе со стороны го
сударства,

признают профессионально-этическую юрис
дикцию Общественной коллегии по жалобам на 
прессу (далее - Общественная коллегия),

соглашаются с тем, что любая жалоба на данную 
организацию СМИ (журналиста) может быть рас
смотрена в соответствии с Уставом Общественной 
коллегии,

обязуются сотрудничать с Общественной колле
гией при подготовке и рассмотрении жалоб, по
данных на данную организацию СМИ (журнали
ста),

обязуются исполнять решения Общественной 
коллегии, вынесенные по жалобам на данную орга
низацию СМИ (журналиста),

обязуются не использовать вынесенные по жа
лобам на данную организацию СМИ (журналиста) 
решения Общественной коллегии для продолже

ния тех же информационных споров в судебном 
или административном порядке.

ФИО, подпись_______________________________  
Организация СМИ___________________________  
Должность__________________________________  
Регион, муниципальное образование
Дата подписания_____________________________  
Тел./факс, e-mail____________________________

Аналогичное соглашение должен подписать и 
тот, кто обращается в Общественную коллегию по 
жалобам на прессу со своими претензиями. Вот его 
текст:

СОГЛАШЕНИЕ
О ПРИЗНАНИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНО
ЭТИЧЕСКОЙ ЮРИСДИКЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ КОЛЛЕГИИ
ПО ЖАЛОБАМ НА ПРЕССУ

Настоящий документ удостоверяет, что ниже
подписавшийся заявитель, обратившийся в Обще
ственную коллегию по жалобам на прессу,

- будучи заинтересован в оценке деятельности 
того или иного журналиста, редактора, редакции, 
издателя, вещателя, должностного лица, органа го
сударственной власти (местного самоуправления), 
иного субъекта предпринимательской или профес
сиональной деятельности в сфере массовой ин
формации с точки зрения соблюдения и уважения 
принципов и норм профессиональной журналист
ской этики;

- либо будучи заинтересован в разрешении ин
формационного спора, затрагивающего права че
ловека в сфере массовой информации,

признает профессионально-этическую юрис
дикцию Общественной коллегии по жалобам на 
прессу в отношении как данной конфликтной ситу
ации, так и иных спорных ситуаций, предусмотрен
ных Уставом Общественной коллегии по жалобам 
на прессу,

соглашается с тем, что его обращение будет рас
смотрено ad hoc коллегией в соответствии с Уставом 
Общественной коллегии по жалобам на прессу,

обязуется сотрудничать с Общественной колле
гией по жалобам на прессу при подготовке инфор
мационного спора к рассмотрению, а также в про
цессе его рассмотрения,

обязуется исполнить решение Общественной 
коллегии по жалобам на прессу, вынесенное по его 
обращению,

обязуется не использовать вынесенное по его 
обращению решение Общественной коллегии по 
жалобам на прессу для продолжения данного ин
формационного спора в судебном или админист
ративном порядке.

Подпись '________________________
Ф.И.О.______________________________________ 
Организация________________________________  
Должность__________________________________  
Регион, муниципальное образование
Дата подписания_____________________________  
Тел./факс, e-mail____________________________

Подписной экземпляр Соглашения необходимо 
направить в Союз журналистов России (119992, Мо
сква, Зубовский бульвар, 4).

Кстати, подписать Соглашение можно и на сайте 
Общественной коллегии в интернете по адресу: 
www.collegium.ruj.ru. Здесь же можно подать жалобу 
и посмотреть, как и с каким успехом это уже сделали 
другие.

ВОТУМ ДОВЕРИЯ
СУБЪЕКТИВНЫЕ ЗАМЕТКИ О СВОЕЙ ПРОФЕССИИ

Хронология отмены телесных наказа
ний в России: дворян, духовенство и ме
щан перестали сечь в 1801 году, монахов - 
в 1811-м, жен священников - в 1818-м, де
тей священников - в 1835-м, журналистов, 
литераторов и их жен - в 1841-м.

Потом, правда, наступило время, ко
гда «сечь» начали опять всех подряд. И 
если говорить о журналистах, то уже дав
но Россия прочно удерживает впечатляю
щий рекорд: ежегодно в ее судах рассма
тривается более четырех тысяч исков в 
защиту чести, достоинства и деловой ре
путации героев наших публикаций. Для 
сравнения - это едва ли не больше, чем 
во всех остальных странах вместе взятых.

Собственно, сама по себе эта цифра 
ни о чем не говорит, ее можно трактовать 
с самых разных точек зрения. Ну, напри
мер, можно сделать вывод, что россий
ская пресса безответственна и распущена 
как никакая другая. Можно - наоборот - 
предположить, что российский гражда
нин самый ранимый и тонко организо
ванный. Можно - еще что-нибудь.

И все же цифра, согласитесь, ошелом
ляет.

«Как мы надеялись, что это возлюб
ленное дитя перестройки (это как раз о 
гласности) вырастет в добрую, чистую 
красавицу, провозвестницу справедли
вости, под ясным взором которой испа
рялась бы затхлость застоя, рушились за
претительные барьеры, расцвели бы до
брожелательность и взаимное людское 
доверие, братская заинтересованность в 
скорейшем упорядочении в нашем об
щем доме...» Что, разве не так? Ведь на
деялись же, верили. И если б не какая-то 
подозрительная слащавость в определе
ниях... И если б не знать, что автор приве
денного пассажа зам. зав. идеологиче
ским отделом ЦК КПСС Г.А.Зюганов пи
сал все эти слова весной 1990-го в «Со
ветской России» именно с тем, чтоб это 
самое «возлюбленное дитя» не поддер
жать на его трудном пути, а наоборот - 
немедленно прихлопнуть...

Так или иначе, семнадцать лет назад, 
потешаясь на страницах «Известий» над 
обманутым гласностью Г.А.Зюгановым, я 
и предположить не мог, что достаточно 
скоро почти восемьдесят процентов оп
рошенных социологами россиян высту
пят за восстановление цензуры, а в спи
ске предпочитаемых ценностей свободу 
слова и распространения информации 
поставят на последнее (с двумя процен
тами от числа опрошенных) место. Мож
но, конечно, поразмышлять, почему так 
произошло и на что оказался растрачен 
немыслимый (и казавшийся бессрочным 
и беспроцентным) кредит доверия, вы
писанный отечественной прессе, можно 
поискать (и даже найти) виноватых, но 
факт остается хоть и неприятным, но фа
ктом. И защищать ту же самую гласность 
сегодня - куда менее популярное и бла
годарное дело, чем раньше. И сами за
щищаемые слишком часто оказываются

настолько невыносимы, что временами 
понимаешь общество, весьма располо
женное в полном соответствии со старым 
зюгановским рецептом поднять с земли 
что-нибудь потяжелее и шарахнуть им по 
зеркалу, из которого ухмыляется тебе в 
лицо уж точно не «добрая и чистая краса
вица-провозвестница».

Тут не так давно столичная газета, пре
тендующая вроде бы на статус вполне 
серьезной, вынесла на первую полосу ог
ромный аншлаг, сообщающий, что всена
родно любимый артист такой-то ушел из 
семьи, а «внутри» посвятила этому (сог
ласен, важному) событию еще целых две 
страницы - с фотографиями фигурантов. 
С ними самими, впрочем, корреспондент 
так и не поговорил, ибо очень куда-то то
ропился, зато дозвонился сыну артиста от 
предыдущего брака, и тот сказал, что 
подробностей не знает, но так этой [...] и 
надо. А няня малолетнего сына от уже 
этого брака ничего не ответила, а только, 
как показалось корреспонденту, всхлип
нула в трубку.

Да-а... - только, помнится, и подумал я.
А на следующий буквально день читаю 

в этой же газете скромную заметочку, на
бранную самым мелким шрифтом. К со
жалению, редакция доверилась своим 
информаторам... Сведения о крушении се
мьи всенародно любимого не подтверди
лись... И дальше - окончательно меня до
бившее: «Надеемся, что неприятный ин
цидент не поколеблет те замечательные 
отношения, которые давно сложились у 
редакции со всенародно любимым...»

Они, что, совсем с конки сверзились, 
как, бывало, говаривал Ярослав Кирил
лович Голованов? Правда, они провоз
глашают как основополагающий прин
цип ориентацию исключительно на чита
тельский интерес, который якобы все оп
равдывает, но газета все-таки сама вы
бирает, на интерес какого именно чита
теля работает. И ее (по нынешним мер
кам - высокий) тираж здесь никаким до
водом быть не может, я же помню, что 
совсем-совсем недавно именно эта газе
та попадала в Книгу Гиннесса - за тираж, 
выраженный цифрами с куда большим 
количеством нулей. И тогда интерес этих 
(да нет, других, в том-то все и дело!) 
миллионов поддерживался совсем ины
ми материалами, иными темами, иным 
уровнем их осмысления. Так что, получа
ется, называя вещи своими именами, 
старый читатель небескорыстно предан в 
угоду исключительно личному благопо
лучию предавших.

В этой газете я когда-то проработал ров
но десять лет, и воспоминания об этих го
дах, естественно, полны нежностью и бла
годарностью к людям, рядом с которыми 
имел такое счастье. Дело прошлое, такие 
ветры над страной пронеслись, подшивки 
если и не истлели давно, то пожелтели, да 
и кто в них теперь заглядывает, в эти под
шивки. Но мне и сейчас в самых неожидан
ных обстоятельствах время от времени на-

Сегодня мы пока читаем. А так хочется еще и доверять!

поминают о том, что я там понапечатал под 
своей фамилией. И не всегда, скажу пря
мо, с одобрением. А бывает, что и похвалят 
то, о чем сам вспоминаю безо всякого удо
вольствия, а предпочел бы не вспоминать 
вовсе. Но в том-то и штука, что мою тог
дашнюю (и сегодняшнюю, впрочем, тоже) 
репутацию мощно поддерживали своим 
талантом, мужеством, самоотверженно
стью старшие товарищи, чья работа, собст
венно, и определяла лицо газеты. Они ме
ня прикрывали самим фактом своего суще
ствования, своей безупречной репутацией 
они делились со мной - коль скоро я ока
зался на одних страницах с ними. И удиви
тельно, как надолго их хватило, если до сих 
пор у людей теплеют глаза, когда произно
сят имя нашей газеты, - давно, к сожале
нию, ставшей совсем-совсем другой, не та
кой принципиально...

И еще одно обстоятельство, на мой 
взгляд, принципиально важное.

Киньте в меня камнем, но я тоже убе
жден, что ГАЗЕТА - это не только логотип 
на первой странице. И даже не только на
бор лучших «перьев», и даже не только 
лучший менеджер в кабинете главного 
редактора. В «старой» «Комсомолке» бы
ла в ходу счастливая формула: «дух Шес
того этажа». Такая же - но своя! - атмо
сфера наполняет редакционные коридо
ры любой настоящей конторы, и горе ре
дакции, откуда ушел воздух.

Так что скандал на праздновании 
юбилея уважаемой газеты, когда обозре
ватель Б. плеснула бокал вина в физио
номию обозревателя С. (а тот в ответ не 
только отматерил ее по полной програм
ме, но и с гордостью потом уточнил в ин
тернете, как именно), показателен, ко
нечно, не только в том смысле, что нравы

ведущих журналистов оставляют желать 
много лучшего. И дело, разумеется, не в 
том, что обозревателю Б. показалась по
стыдной публикация С. - подобные вещи 
и «в мое время» случались с обозревате
лями. Меня потряс больше всего мель
ком упомянутый факт: фигуранты скан
дала на празднике встретились впервые 
за полгода с момента публикации замет
ки. Предъявить свои претензии Б. не мог
ла ни на летучке (которые в газете дав
ным-давно не проводятся), ни в какой- 
либо иной форме. И, конечно же, увидев 
оппонента вживую, не смогла удержать
ся. За что и была немедленно уволена.

Если не ошибаюсь, публиковались и 
Б. и С. еженедельно на одной и той же 
странице, причем оба с портретами. Так 
что хоть узнали друг друга в лицо и то 
ладно...

Впрочем, все это тоже сантименты. 
Heвäжнo ведь, как выглядит кошка, важ- 

.но, чтоб она ловила мышей. И ничего, 
что Б. и С. будут отныне ловить мышей по 
разным подвалам, может, это даже и к 
лучшему...

...И все же.
Песков Василий Михайлович любит 

рассказывать об очаровавшем его плака
те, виденном когда-то в немецкой пив
ной (что, кстати, забыл в немецкой пив
ной непьющий Песков?): «Пей спокойно 
свое пиво - жена будет ругаться в двена
дцать ночи так же, как в десять вечера». 
Формулировка действительно подавляет 
своей неоспоримостью, и тем не менее, 
не боясь показаться бестактным и назой
ливым, еще раз напомню нашим любите
лям пива, что «из пивной» вернуться все 
равно когда-нибудь придется.

Павел ГУТИОНТОВ.

mailto:editor@stapravda.ru
http://www.collegium.ruj.ru
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ПУБЛИЧНАЯ ВЗЯТКА
ДАЖЕ ВСЕНАРОДНАЯ, ЕСЛИ РЕЧЬ ИДЕТ О СЕГОДНЯШНЕЙ УКРАИНЕ

Это было хуже бомбы. Пакет лежал на 
столе главного архитектора Гагаринской 
районной администрации Севастополя. Нес
колько чиновников размазались по стенкам, 
буквально вытекая в дверь. Секретарша зво
нила в прокуратуру. Следственно-оператив
ная группа выехала немедленно.

Пакет вскрывали как положено - эксперты, 
протокол, понятые, видеосъемка. Внутри ле
жали 15 тысяч гривен, в пересчете - три тыся
чи «баксов». И за такие смешные деньги че
ловек хотел землю у моря!

История началась три года назад. Стран
ный гражданин долго и безрезультатно ходил 
по кабинетам. Упрашивал, доказывал, мол, 
ну очень нужно построить здесь дом. Ма
ленькие и большие служащие улыбались в 
ответ, говорили, что участки уже имеют хозя
ев. Гражданин не верил бумагам и продол
жал терроризировать райадминистрацию.

Все закончилось нынешним летом. Возбу
жденный посетитель ворвался в кабинет ар
хитектора. На глазах у изумленной публики 
севастополец швырнул на стол толстый пакет 
и с криком «Заплатите всем, кому надо! Дай
те мне хоть какой-то участок!» выбежал из 
помещения.

Его нашли, адрес-то известен. Сидит на 
подписке о невыезде. Возбуждено уголовное 
дело по статье «дача взятки». Такая вот первая 
в истории Украины публичная взятка. Тем не 
менее в севастопольской прокуратуре убежде
ны - у дела слабая судебная перспектива. Еще 
неизвестно, что скажут .психиатры. И главное, 
сама прокуратура успела охарактеризовать 
данный случай как «следствие общей коррум
пированности чиновничьей среды».

Воспаленное сознание рядового севасто
польца не могло дать другого объяснения 
бюрократическому отказу, кроме как вымога
тельство взятки. Человек потратил на скандал 
практически все свои сбережения. Многие не 
сомневаются, что его признают сумасшед
шим. Хотя для нынешней Украины поступок 
вполне нормален. Единственная ошибка в по
рядке цен. За 15 тысяч гривен сотку севасто
польской земли не получишь.

Резкий всплеск поборов стал одним из 
главных результатов революции на Майдане. 
После революции суммы увеличились в разы, 
берут все и за все. Любопытно, как изменился 
эмоциональный настрой здешнего мздоимст
ва. Раньше взятку тянули тихо и как бы нена
вязчиво. Теперь требуют «внаглую», откры
тым текстом. Арест одинокого взяточника по
хож на ловлю голодных карасей в сельском 
пруду. Закидывай крючок и вытащишь сразу, 
так много вокруг необходимых персонажей.

Самостийное панство словно очумело. 
«Оранжевый» президент в пятницу увольняет 
двух «бело-голубых» министров. В понедель
ник оба приходят на заседание правительства 
и говорят, что на носу вертели это увольне
ние. Премьер Янукович согласно кивает - мо
лодцы, ребята, а незаконного Ющенку мы 
еще приструним. Тем временем из прези
дентской администрации несутся ответные 
вопли. В итоге никто ничего не боится, а сама 
незалежная держава весело катится в пол
нейшее беззаконие. Каждый, кто может, спе

шит хапнуть свое. Пока еще верная президен
ту, Служба безопасности Украины арестовы
вает взяточников, членов Партии регионов. 
Люди Януковича рвут рубахи на груди - ря- 
туйте, политический террор! Хорошо, сказали 
киевские чекисты и для паритета взяли чело
века «от Юли». Столичный чин погорел на хи
баре в полмиллиона долларов за участок в 
Киевской области.

лагалось, чтобы украинские призывники мог
ли заплатить шесть тысяч долларов и оста
ваться на гражданке. Причина отказа от «от
купного» закона элементарен. Семьи рабочих 
и хлеборобов охотно отдают детей на службу, 
потому что там их сынов хотя бы накормят. А 
кто имеет деньги, покупает у врача любую 
справку. Триста долларов - и призывник уже 
«непригоден». Зачем платить больше?

Деньги не пахнут? Не скажи...

СОСЕДИ

ТРАМВАЙ - 
К ПОДЪЕЗДУ!

По выходным дням во 
Львове стали модными заказы 
трамваев для экскурсий по го
роду. Этой услугой чаще всего 
пользуются родители, чтобы 
покатать детей, а также моло
дожены и туристы. «Расценки 
невысоки - 80 долларов в час, - 
сказал директор «Львовэлект- 
ротранса» Олег Белокурый, - 
правда, удовольствие поез
дить ночью стоит на 40 про
центов дороже».

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

УНИКАЛЬНАЯ 
НАХОДКА

Сотрудники экспедиции 
Центра археологических ис
следований Национального 
музея Грузии обнаружили уни
кальный клад в городище Вани 
- кадила и светильники, укра
шенные изображениями раз
личных мифологических пер
сонажей и изображениями жи
вотных, два железных канде
лябра и около 200 наконечни
ков для стрел.

Как сообщили в Нацио
нальном музее Грузии, в ре
зультате новых находок под
тверждается высокий уровень 
колхидской цивилизации и ин
тенсивные связи Колхиды с ан
тичным миром.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

======================== НЕ МЕЛОЧИ =

ЕВРО МЕНЯЕТ ЛИЦО
ЕВРОПЕЙСКИЙ БАНК ГОТОВИТ ВТОРОЕ ПОКОЛЕНИЕ СВОЕЙ ВАЛЮТЫ

Только не надо думать, что он требовал 
много. Земля под Киевом стоит гораздо доро
же. Для сравнения вот провинциальная Дне
пропетровщина. Белые хаты, вербы у озер, 
жирный чернозем. Чтобы оформить право на 
аренду 50 гектаров экологически чистой зоны, 
глава маленького Петриковского района затре
бовал 400 тысяч американских денег. Смешно, 
но это уже вторая многотысячная взятка в био
графии сельского дядьки. Руководство области 
знало о первой, однако губернатор-ющенковец 
простил хорошего человека.

Родина генсеков, славный Днепропет
ровск решительно выходит в число всеукра- 
инских лидеров по размерам барашков в бу
мажке. «Загнать лимон, шоб решить тему» - 
так живут на берегах Днепра. Размеры мзды 
перестали удивлять. Последний прикол - ме
сто для расчетов. Молодые земляки Леонида 
Ильича облюбовали площадь вокруг госу
дарственного цирка. Несколько свободных 
транспортных развязок и огромное простран
ство набережной, открытое со всех сторон. 
Для деловой встречи лучше не найти. Кайф, 
когда оперативники не успевают подбежать к 
тюнинговой «Мазде».

И подобный цирк повсюду. Пока крутые 
жонглируют толстыми портфелями, нищета с 
галерки утешается посильным тарифом. Неза
долго до разгона Верховной рады провалился 
депутатский проект об официальном откупе 
от армии. По примеру подружки-Грузии пред-

Молодые люди Крыма суют конверты за 
присвоение звания лейтенант запаса. Тоже в 
армию не хотят. Но какого лиха директор дет
ской спортшколы Симферополя брал на лапу 
за присвоение малышам спортивных разря
дов? Родители платили, чтобы ублажить ду
шу. Приятно рассказать знакомым об успехах 
дитяти. Это не просто стиль жизни - поступок 
на уровне рефлекса

Руководитель всеми уважаемой благотво
рительной организации Запорожья взял жал
кую тысячу «баксов» за отказ унаследовать 
имущество усопшей горожанки. Деньги дала 
внучка умершей. Прежде тиранила бабулю, 
вот старая и отписала свое добро обществу. 
Естественно, после похорон злая девица не 
пожелала терять родное имущество. Она да
же в мыслях не имела, что не сможет догово
риться с почтенным благотворителем.

В коридорах приднепровских университе
тов стоят избирательные урны - сюда студенты 
бросают специально отпечатанные «купюры». 
Так определяют, сколько стоит сессия. Забава, 
кто из вузов круче. По полученным результа
там для ректоров обещают выписать «пригла
шение к прокурору». Институтское начальство 
не мешает акции. Приглашения все равно от
правятся в мусорную корзину. Если студент- 
бездельник протусовался целый семестр, он 
просто-таки вынужден покупать зачеты.

Сергей ЗЛАТОВ.
УКРАИНА.

РЕЙТИНГ*!

I СВОБОДНАЯ 
I ЭКОНОМИКА

От того, насколько легко 
! открыть собственное дело, 
I торговать на внутреннем 
I рынке и на экспорт, а также 
■ от уровня налогов на компа- 
! нии и еще многих показате- 
■ лей зависит экономическая 
I свобода. Учитывая все эти 
■ показатели, международные 
I экономические организации 
■ составляют рейтинг эконо- 
I мической свободы. Согласно 
I ему, Россия находится на 112 
I месте в мире.
I место в мире:

I

I 
I
I

I

о 20 40 60 80 100 120
ГОНКОНГ 
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 
США

I ГЕРМАНИЯ

ФРАН1

КИТАИ

РОССИЯ

Причина более чем прозаич
ная: защитные знаки на суще
ствующих банкнотах уже уста
рели и подделки практически 
невозможно отличить от ориги
нала. В качестве крайнего срока 
намечен 2010 год. Предполага
ется, что замена более 11 млрд, 
ассигнаций, которые находятся 
в обороте в настоящее время, 
потребует немногим более од
ного года.

Когда в 2002 году Европей
ский Центральный банк вводил 
единую европейскую валюту, 
его руководство утверждало, 
что банкноты евро - самые за
щищенные денежные знаки в 
мире. Но вот прошло чуть более 
пяти лет и выяснилось, что за
щитные знаки евро уже устаре
ли. В Германии, например, мо
шенники подделывают евро в 
два раза чаще, чем прежнюю не
мецкую марку, которая счита
лась наиболее хорошо защи
щенной из всех прежних валют 
ЕС. Всего лишь за первые шесть 
месяцев этого года из обраще
ния было изъято в общей слож
ности 307 тыс. поддельных ку
пюр евро различного номинала. 
Чаще всего изготовители подде
лок воспроизводят 50-евровую 
банкноту, реже других - купюры 
в 5 и 500 евро.

Так, например, в ходе только 
одной полицейской операции 
против фальшивомонетчиков, 
проведенной в конце этого года в 
Италии, было захвачено 400 тыс. 
поддельных 50-евровых банкнот. 
Второй по степени опасности с 
точки зрения подлинности явля
ется банкнота достоинством в 100 
евро. Их подделывают практиче
ски так же часто, как пятидесятки 
и двадцатки, причем некоторые 
мошенники используют для этого 
весьма остроумные и оригиналь
ные технологии.

Например, в Греции, в фев
рале этого года полиция аресто
вала 62-летнюю домохозяйку, 
наладившую производство под
дельных банкнот при помощи 
кухонной машинки для резки 
макарон. При участии своего 
многочисленного семейства она 
успела нарезать и отпечатать на 
цветном ксероксе в общей слож
ности 250 тыс. фальшивых ку
пюр достоинством 100 евро. Ко
нечно, предприимчивую даму 
вскоре разоблачили. Однако по
лиция убеждена, что она успела 
на этом деле неплохо поживить
ся, так как внешний вид старуш- 
ки-фальшивомонетчицы не вну
шал кассирам никаких подозре
ний, и они без всяких проверок

принимали у нее для оплаты 
поддельные купюры.

Получается, что фальшиво
монетчиком сегодня может стать 
не только человек с криминаль
ным прошлым, но и домохозяй
ка, и даже школьник. Залог «ус
пешной работы» дилетантов- 
фальшивомонетчиков заключа
ется в доступности высококласс
ной компьютерной техники, ко
торую можно сегодня приобре
сти без всяких ограничений в 
любом крупном супермаркете. 
Так же, как и сканеры последних 
моделей, которые, будучи столь 
же доступны для фальшивомо
нетчиков, существенно облегча
ют копирование средств защиты 
на банкнотах евро.

Качество фальшивых евро 
повышается настолько стреми
тельно, что этот процесс вызы
вает неподдельную тревогу у 
банкиров, финансистов и поли
цейских.

Сегодня мошенники научи
лись виртуозно подделывать да
же водяные знаки. Это привело к 
тому, что сканирующая аппарату

ра, установленная для проверки 
денег в банках, принимает их за 
настоящие деньги.

Даже сам президент Европей
ского Центробанка Жан Клод 
Трише признает, что ни одна из 
мер по защите банкнот не дает 
100 % гарантии от фальсифика
ции.

- Водяных знаков и голограмм 
уже явно недостаточно, чтобы от
личить фальшивые евро от насто
ящих. Новые банкноты должны 
иметь дополнительный защит
ный знак, - завил в связи с этим 
президент Европейского Цент
рального банка.

Предполагается, что новые ев
ро будут пущены в оборот уже к 
концу две тысячи десятого года. 
Однако это может произойти и 
позднее. Дело в том, что специа
листы до сих пор не пришли к 
единому мнению, каким должен 
быть тот самый новый защитный 
знак, который сможет хотя бы на 
время надежно защитить евро от 
подделок.

Светлана ПАНКРАТОВА.
БЕРЛИН.

КСТАТИ
Нам удалось узнать еще один любопытный метод защиты евро. 

Он заключается в сочетании букв и цифр номера банкнот. Индиви
дуальный серийный номер каждой банкноты состоит из латинской 
буквы и 11 цифр. Если сложить порядковый номер буквы в англий
ском алфавите с цифрами номера банкноты, а затем цифры полу
ченного двухзначного числа сложить еще раз, должна получиться 
восьмерка, и только восьмерка! Вот как это выглядит на практике: 

номер проверяемой купюры - 507590034978 
буква S занимает в алфавите 19-е место 
19+0+7+5+9+0+0+3+4+9+7+8=71 
7+1=8
Если получилось другое число - перед вами подделка!
Проверить контрольную сумму можно и другим способом. Буква 

в номере банкноты появилась не случайно - она присвоена персо
нально каждой стране-производителю евро, также у каждой стра
ны имеется своя контрольная цифра, которая получается путем 
сложения только цифр номера. Ниже приведены эти самые цифры 
и буквы.

Страна Буква Контрольная цифра
Австрия N 3
Бельгия Z 9
Германия X 2
Греция Y 1
Ирландия Т 6
Испания V 4
Италия 5 7
Нидерланды Р 1
Португалия М 4
Финляндия L 5
Франция и 5

Испытаем тот же номер 507590034978 вторым способом, скла
дывая только цифры:

0+7+5+9+0+0+3+4+9+7+8=52
5+2=7
Теперь сравниваем с таблицей: купюры с буквой 5 в номере вы

пускаются в Италии, ей соответствует контрольная цифра 7. Все 
верно!

------------------— ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ =

ЭТИ ГОРЯЧИЕ ЭСТОНСКИЕ НАЦИ
ПАРЛАМЕНТ ЭСТОНИИ ПРОВОЗГЛАСИЛ
22 СЕНТЯБРЯ ТРАУРНЫМ ДНЕМ 
ПО БОРЦАМ СОПРОТИВЛЕНИЯ

Таким образом, впер
вые в прибалтийской 
республике этот день бу
дет отмечаться не как 
День освобождения Тал
лина от фашистов, как это 
было раньше, а как день 
поминовения так назы
ваемых борцов за свобо
ду Эстонии, в число кото
рых входят и эстонские 
фашисты, служившие в 
дивизиях СС.

По официальной эстонской 
историографии, 22 сентября 
1944 года на главной башне Тал
лина «Длинный Герман» разве
вался эстонский сине-черно-бе
лый флаг, а у власти находилось 
на самом деле просуществовав
шее три дня правительство неза
висимой Эстонии Отто Тифа. Но 
в этот день советские войска за
хватили Таллин и свергли прави
тельство Тифа, на башню вновь 
был водружен советский флаг, а 
Советский Союз «оккупировал» 
всю территорию Эстонии. Сво
бода Эстонии якобы была потоп
лена в крови.

Эстонцы пытаются предста
вить дело так, что правительст
во Отто Тифа якобы было соз
дано в подполье в тайне от нем
цев и представляло независи
мую Эстонию. На самом деле 
создание этого так называемого 
правительства преследовало 
цель не восстановления эстон
ской государственности. Об 
этом при фашистской оккупа
ции не могло быть и речи, по
скольку по плану Гитлера «Ост» 
прибалтийские нации вообще 
не должны были иметь госу
дарственности и по большей 
части подлежали уничтожению. 
«Правительство» Отто Тифа бы
ло создано для поддержания 
лояльности эстонцев, призван
ных в полицейские батальоны 
Ваффен СС. С приближением 
Советской армии к территории 
Эстонии немцам понадобилось 
«пушечное мясо» из местных 
жителей. Но как их заставить 
умирать, если не завлечь ту
манной перспективой нацио
нальной государственности.

Однако очевидно, что сра
жавшиеся в фашистских баталь
онах СС эстонцы не воевали за 
независимость Эстонии, а уми
рали за Гитлера и Третий рейх.

Теперь эстонские власти объ
явили тех, кто состоял в батальо
нах Ваффен СС, борцами за сво

Эстонские наци чтят своих «героев».

боду. Но ведь, как только под 
натиском наступающей Совет
ской армии фашистские диви
зии отступили, никаких боевых 
действий на территории Эстонии 
больше не велось, никакого со
противления не было.

Попытка представить дело 
так, будто речь идет о борцах за 
свободу, обречена на провал 
еще и потому, что эти «защитни
ки» вместе с фашистами «рабо
тали» в концентрационных лаге
рях смерти.

Трудно поверить в то, что ны
нешняя эстонская власть не знает 
этих печальных страниц исто
рии. Скорее речь идет о созна
тельном ее искажении. Вопрос в 
том, зачем это надо?

Скорее всего, для того, чтобы 
добиться конфронтации с Рос
сией. В Таллине хорошо пони
мают, что Россия никогда не сог
ласится с таким толкованием 
прошлого. Ну, можно ли пове
рить в то, что, как утверждают 
эстонские политики, оккупация 
Эстонии продолжалась 50 лет? 
При этом не было никакого со
противления коренного народа. 
Напротив, он имел свою госу
дарственность, национальную 
культуру, развивался гораздо 
быстрее, чем так называемый 
оккупант.

К сожалению, следует кон
статировать, что нынешнее ру
ководство Эстонии и ее полити
ческая элита настроены враж
дебно по отношению к России. 
Там немало политиков, кото
рые, как Харри Тийдо, готовы 
даже приветствовать размеще
ние на территории Эстонии 
ядерного оружия, направленно
го против России.

А пока они занимаются пла
номерным надругательством 
над памятью воинов, боровших
ся с коричневой чумой. Демон
таж бронзового солдата - только 
один из элементов этого плана.

Михаил МАКСИМОВ.

ПРОГНОЗЫ
ДАЕШЬ УГЛЯ!

Возможно, профессия коче
гара в скором времени вновь 
станет востребованной. Недав
ние газовые перебранки Рос
сии с Украиной и Белоруссией 
дают основания для таких про
гнозов, а может, и спекуляций. 
Во всяком случае, лидеры в 
производстве оборудования 
для электростанций «Альстом» 
(Франция), «Сименс» (ФРГ) и 
«Дженерал электрик» (США) 
утверждают, что мир находит
ся на пороге массового перехо
да с газа на уголь в качестве 
предпочтительного топлива 
для электростанций.

Как писала в свое время 
«Файнэншл тайме» со ссылкой 
на прогнозы специалистов 
французского и немецкого 
концернов, в следующем деся
тилетии около 40 проц, зака
зов будут составлять турбины, 
работающие на угле, а доля га
зовых электростанций сокра
тится на 25-30 процентов. В 
«Дженерал электрик» склонны 
к более сбалансированным 
выводам, но и там эксперты 
предрекают сокращение доли 
газа в процессе выработки 
электроэнергии. Частично по
добные тенденции объясняют
ся развитием технологий, ко
торые позволяют снизить уро
вень загрязнения от угольных 
ТЭЦ. Но главное - обеспокоен
ность по поводу роста цен на 
газ и тревоги за безопасность 
поставок.

«Альстом» и «Сименс» 
ожидают, что в предстоящем 
десятилетии объем рынка 
оборудования для новых 
электростанций достигнет 50 
млрд, долларов в год. При 
этом в выигрыше останутся 
французы, которые получают 
большую часть доходов от 
продажи паровых турбин и 
котлов, работающих на угле. 
У немцев этот сегмент скром
нее, а «Дженерал электрик» 
вообще может понести убыт
ки. Несмотря на то, что компа
ния - крупный производитель 
паровых турбин и занимает 
сильные позиции в сфере 
атомной и ветряной энергети
ки, ее конек - газовые турби
ны. Все три компании полага
ют, что переход на уголь будет 
особенно выраженным в Анг
лии - там он станет самым 
распространенным топливом 
для электростанций. Анало
гичный прогноз делается для 
Азии, где спрос на электро
энергию растет, а доступ к га
зовым месторождениям огра
ничен.

Николай ЕГУПОВ.

■ КРАЕШЕК ЗЕМЛИ =

НЕ ГАЗОМ ЕДИНЫМ...
НОВЫЙ УРЕНГОЙ НЕ ТОЛЬКО БЬЕТ РЕКОРДЫ ДОБЫЧИ «ГОЛУБОГО» ТОПЛИВА, НО И АКТИВНО СТРОИТСЯ

«Уренгойгазпром» уже три 
десятилетия осваивает Урен
гойское нефтегазоконденсат
ное месторождение, располо
женное в основном в Пуровском 
районе Ямало-Ненецкого авто
номного округа, между 65-й и 
68-й параллелями северной 
широты. Месторождение уни
кально своим геологическим 
строением и гигантскими запа
сами. Впечатляют и его разме
ры: общая площадь - более 6 
тысяч квадратных километров, 
ширина - от 30 до 60, а протя
женность от самых северных до 
самых южных скважин пред
приятия составляет около 300 
километров.

За годы освоения из недр 
Уренгойского месторождения 
было извлечено 5 триллионов 
800 миллиардов кубометров га
за. Это уникальный факт, по
скольку еще ни одному предпри
ятию в мире не удавалось за 
столь короткие сроки, а точнее 
почти за три десятилетия работы, 
добыть такое количество углево
дородного сырья.

Сегодня «Уренгойгазпром» 
проводит значительную работу 
по поддержанию годовых отбо
ров газа и конденсата на суще
ствующем уровне. Взят курс на 
развитие собственной сырьевой 
базы и вовлечение в разработку 
новых перспективных площа
дей. Главным достижением в 
2006 году стал досрочный вы
вод на проектную мощность 
УКПГ-16 Песцовой площади. По 
плану она должна была зарабо
тать в полную силу только в ны
нешнем году, но специалисты 
предприятия ввели в строй дей
ствующих скважины и необхо
димое оборудование гораздо 
раньше. Разработка этой зале
жи дала самый крупный при
рост добычи газа в «Уренгойгаз
проме».

При проектировании про
мысла были органично внедре
ны самые передовые технологии 
в строительстве, добыче и под
готовке газа. Уже сегодня они 
доказали свою состоятельность и 
необходимость включения в 
производство в процессе техни
ческого перевооружения других 
установок комплексной подго
товки газа Уренгойского место
рождения. Несмотря на макси
мальную автоматизацию произ
водства, обслуживающий персо
нал промысла остается самым 
важным и ценным звеном. Для 
эффективной работы и ком

фортной жизни более 180 чело
век построены два современных 
вахтовых жилых комплекса, со
единенных между собой теплой 
галереей.

Совсем недавно на Песцовой 
установке началось строительст
во станции охлаждения газа. 
Уже закончен нулевой цикл, со
оружено основание под монтаж 
конструкции объекта. В настоя
щее время персонал Песцового 
продолжает подготовку произ
водственных мощностей к пред
стоящей зиме, при этом объемы 
добычи на УКПГ-16 соответству
ют плановым показателям. Те
перь в газовую копилку страны с 
Песцового ежегодно подается 
порядка 27,5 млрд, кубометров 
газа, что соответствует пример
ному объему сырья, который 
ежегодно покупает у России Гер
мания.

Самая мощная скважина в 
«Уренгойгазпроме» эксплуати
руется на новом 16 промысле, а 
самая старая и продуктивная - 
на первом. Скважина №113, на
звание которой означает: пер
вый промысел, первый куст, 
третья скважина, была введена 
в эксплуатацию 31 марта 1978 го
да и сразу же показала неожи
данно высокие результаты до
бычи, положив начало малень
кому ручейку газового потока 
Большого Уренгоя. И сегодня, 
уверены газодобытчики, чемпи
онка - настоящая труженица, не 
уступая молодым коллегам, ра
ботает более семисот часов в 
месяц. Самая продуктивная за 
всю историю Уренгойского мес
торождения, она уже дала стра
не почти 10 млрд, кубометров 
газа. Примерно столько «голу
бого» топлива Газпром ежегод
но поставляет в Азербайджан и 
Казахстан.

Геологи часто сравнивают 
скважину с человеком, приписы
вая каждой свой характер и по
тенциал. Время ее работы, так 
же, как и у любого штатного сот
рудника, табелируется, фикси
руется, и простои - как у работ
ников предприятия больничные, 
а также коэффициент эксплуата
ции или коэффициент трудового 
участия. Единственное отличие, 
отмечают геологи, скважине не 
положена зарплата.

Практика показывает, что по
корять земные недра не менее 
сложно, чем космическое про
странство. В глубь земли ученым 
удалось проникнуть более чем 
на 12 тысяч метров. Это парамет

ры самой глубокой в мире раз
ведочной скважины на Кольском 
полуострове. Не отстают от ре
кордов ученых и газодобытчики 
«Уренгойгазпрома». В декабре 
прошлого года в ста километрах 
от Нового Уренгоя закончено бу
рение сверхглубокой скважины 
предприятия.

Буровые работы выполнены 
научными сотрудниками Тюмен
ской экспедиции сверхглубокого 
бурения. Проектная глубина па
раметрической скважины - 8 ты
сяч 250 метров, что в два с поло
виной раза глубже обычной 
нефтегазовой скважины. Этот 
крупномасштабный проект экс
периментальный, и недавно на 
скважине начались испытания, 
результаты которых позволят 
подтвердить перспективы газо
носности уренгойских недр. Дан
ные, полученные специалиста
ми, будут в течение нескольких 
лет анализироваться и изучать
ся, однако уже сейчас можно го
ворить о наличии газа на боль
ших глубинах. Ученые надеются 
решить еще одну глобальную на
учную проблему и выяснить про
исхождение «голубого» топлива.

Большая глубина залегания и 
аномально высокое пластовое 
давление новых продуктивных 
слоев требуют привлечения 
больших инвестиций, примене
ния новейших методов разра
ботки и технологий добычи угле
водородов. Однако бесценный 
опыт и высокий профессиона
лизм многотысячного коллекти
ва «Уренгойгазпрома», а также 
достижения промысловой науки 
позволят предприятию успешно 
решить эти сложные, масштаб
ные задачи.

«Уренгойгазпром» - это слав
ное прошлое и хорошие перспе
ктивы на будущее. Сегодня 
предприятие по-прежнему зани
мает лидирующее положение 
среди дочерних компаний Газ
прома, добывая более четверти 
всего российского газа, что 
сравнимо с объемами поставок 
углеводородов потребителям в 
Европу. Накануне своего трид
цатилетия «Уренгойгазпром» 
имеет большой задел на перспе
ктиву, с уверенностью смотрит в 
будущее и готов к новым произ
водственным и газовым рекор
дам.

Ирина СОРОКИНА, 
Служба развития 

общественных связей 
ООО «Уренгойгазпром».

КАК ВЛАСТИ «ГАЗОВОЙ СТОЛИЦЫ» ЗАБОТЯТСЯ 
ОБ УЛУЧШЕНИИ ЖИЛИЩНЫХ УСЛОВИЙ ГОРОЖАН

Лишнее тому свидетельство - последнее аппаратное совещание 
горадминистрации под председательством и.о. главы Нового Урен
гоя Ивана Костогриза.

Как рассказал Эдуард Новицкий, исполнительный директор Фон
да «Развитие ипотечного жилья», эта некоммерческая организация, 
уже проинвестировала строительство 9 объектов на сумму более 75 
млн. рублей, все квартиры реализуются гражданам, проживающим в 
Новом Уренгое.

Но это не единственная программа, реализуемая фондом. Так, в 
соответствии с Положением о порядке предоставления ипотечных 
займов за счет средств, представленных НО «Региональный фонд 
развития Ямала», в 2007 году заключено 42 договора на приобрете
ние жилья на сумму 97,5 млн. рублей, ипотечные займы уже получи
ли 42 семьи на сумму более 68 млн. рублей.

Также утверждено Положение о порядке предоставления ипотеч
ных кредитов Некоммерческой организацией Фонд «Развитие ипо
течного жилья». Кредиты предоставляются под 8-14 процентов годо
вых, в зависимости от срока выплат, они могут быть направлены на 
приобретение жилья как в новостройках, так и на вторичном рынке.

Цена квадратного метра в жилых помещениях, реализуемых НО 
фонд «РИЖ» по договорам долевого строительства и по договорам 
купли-продажи, в зависимости от строительных позиций, в первом 
квартале 2007 года составила 42 тысячи рублей, во втором квартале 
- 44 тысячи рублей.

Что касается ближайших планов фонда, то он планирует провести 
проектно-изыскательские работы в микрорайоне «Дружба», начать 
строительство новых жилых объектов общей площадью около 14 ты
сяч квадратных метров, завершить строительство жилых объектов, 
начатых в 2005-2006 годах - это 139 квартир общей площадью 6411 
квадратных метров. До конца года общий объем инвестиций в стро
ительство составит 430 млн. рублей.

Ольга СВИБЛОВА.
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ЛЮБИМЫЙ РАЗВЕДЧИК
СВОЕЙ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИЕЙ ВЛАДИМИР ПУТИН ОБЯЗАН ДОНАТАСУ БАНИОНИСУ

ПРЕЗИДЕНТА

Для Баниониса мертвых сезонов не существует.

Знаменитый прибалтийский 
актер Донатас Банионис несмотря 
на свой преклонный возраст часто 
приезжает в Россию. О своих све
жих впечатлениях об искусстве и о 
жизни он поделился с «ДВ».

- Господин Банионис, как вам 
кажется, удалось режиссерам Лит
вы, среди которых такие знамени
тости, как Някрошюс, Коршуновас, 
покорить Москву?

- Честно скажу, я был непри
ятно удивлен слабеньким качест
вом отдельных спектаклей, пред
ставляющих далеко не лучшие 
образцы современного литов
ского театра. Могли бы отобрать 
для Москвы более значительные 
работы, а не эти бестолковые экс
перименты. Хотя должен при
знать, что и российский театр, и 
литовский сейчас находятся в со
стоянии упадка. Какие спектакли 
ставил Товстоногов в БДТ - один 
лучше другого, а сейчас все такое 
средненькое, вялое, без чувств, 
без мысли, без игры. Нет хоро
ших режиссеров - вот вам причи
на упадка театра. Я снялся в 75 
картинах, из которых могу выде
лить только пять: «Никто не хотел 
умирать», «Мертвый сезон», 
«Солярис», «Приключения прин
ца Флорезеля» и «Гойя», но в ус
пехе этих картин основная заслу
га была режиссеров, а не акте
ров.

- Вам повезло работать с Анд
реем Тарковским, которого многие 
считают гением, а как думаете вы?

- Безусловно, он был талантли
вым, мыслящим художником, но 
не гением. Его последний фильм 
«Жертвоприношение» - получил
ся вторичным, а это свидетельство 
того, что художник исчерпал себя. 
Гений на то и гений, что застрахо
ван от неудач. Гений может не за
кончить начатое произведение, 
как это было с Шекспиром, с Дос
тоевским, но повториться - нет.

Как мне кажется, гений - это 
тот, кто создает новый мир или 
переворачивает наши представ
ления о мире, о Вселенной.

- А испанский художник Гойя, 
образ которого вы создали в филь
ме «Гойя, или Тяжкий путь позна
ния», он-то был гением?

■ НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ —

КУБАНЬ ПРИГЛАШАЕТ КОМАРОВА
РУССКИЙ РЕАКТОР «ПРОПИШЕТСЯ» В КРАЮ ОЛИМПИАДЫ-2014

гий сбора, сортировки и переработки бытовых от
ходов - гарантия экологического благополучия на
селения муниципальных образований». Он разра
ботан «Южной экологической компанией», взяв
шей на себя роль генерального подрядчика. «Ком
пания», нацеленная на технические новшества, об
ратила внимание на детище Комарова, как наибо
лее существенное новшество в данный момент.

В результате встреч и переговоров, непосредст
венного знакомства с изобретением, воплощен
ным в металл, и был заключен договор о сотрудни
честве между генподрядной «Компанией» и ООО 
«Русский реактор». Вот как прокомментировал 
первые деловые контакты гендиректор «Реактора» 
Владимир Комаров:

- В первую очередь, это начальный и очень от
ветственный шаг с нашей стороны - реактор дол
жен не просто отлично показать себя в практиче
ском применении, но и гарантировать исполнение 
всех наших перспективных планов, доказать безу
пречность конструкторских решений.

Использование новой технологии напрашива
ется, в частности, для утилизации полигона отхо
дов в Краснодарском крае - в Адлере, Новороссий
ске... Вопросы санитарной чистоты Олимпиады тре
буют комплексного и, если можно так выразиться, 
всеохватывающего подхода: от дымящихся поли
гонов ТБО до уличных, дворовых территорий, до 
откосов насыпей железной дороги, которые своей 
захламленностью подчас буквально шокируют пас
сажиров вагонов.

Так что изобретатель Комаров возлагает боль
шие надежды на своего потенциального партнера 
из края Белой Олимпиады.

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

«Деловой вторник» вновь возвращается к теме 
Русского реактора воронежского инженера-изобре
тателя Владимира Комарова. В нескольких предыду
щих публикациях мы подробно рассказывали о сути 
уникального изобретения, его социально-экономи
ческой важности в масштабе всей страны. Эффек
тивная утилизация твердых бытовых отходов, от
бросов промышленного характера, включая птице
фабрики, изношенных автотракторных шин - сегод
ня это без преувеличения проблема мирового мас
штаба. Сейчас в Воронеже на одной из промплоща- 
док завершена сборка большого промышленного 
реактора и проведены его первые испытания. Ре
зультат превзошел ожидания: «машина» работает, 
что называется, по заданной программе.

И последняя приятная новость от Совета учре
дителей недавно созданного ООО «Русский реак
тор»: подписан договор о сотрудничестве с ООО 
«Южная экологическая компания - ЭКСПО» из 
Краснодарского края. Вот об этом-то подробнее...

Краснодарский край, как известно, с некоторых 
пор регион особый - олимпийский. Во многом бла
годаря энергии и деловой активности губернатора 
Александра Ткачева не только в Сочи, где состоит
ся Белая Олимпиада, но и на обширной террито
рии всего края развернулась крупномасштабная 
подготовительная работа, связанная с большим 
переустройством бытовых условий, технологиче
ских циклов, благоустройством, оздоровлением 
экологической ситуации. Одним из направлений 
явилась краевая целевая программа «Отходы», 
предусматривающая утилизацию свалок твердых 
бытовых отходов (ТБО).

Именно позитивных технологических перемен 
касается одна из составляющих программы - про
ект под названием «Внедрение новейших техноло

- И Гойя - не гений, и Пикассо 
с Дали - не гении. Ну, разобрал 
Пикассо мир на кубики, а дальше 
что? Разве ему удалось из этих ку
биков создать новый мир? Гойя 
интересен как художник, у кото
рого был очень сложный кон
фликт с властью, как у Михаила 
Булгакова, как у Бориса Пастер
нака. Когда Гойя нарисовал скан
дальную серию офортов «Капри- 
чиос», глава Инквизиции вызы
вал его к себе для серьезного раз
говора. И на вопрос Инквизитора: 
«Кому служит ваше искусство?» 
испуганный художник ответил: 
«Служит правде, ваше преосвя
щенство». А когда Инквизитор 
возмущенно переспросил: «Зна
чит, не церкви?», Гойя сказал: «Но 
церковь-то выше правды». Я счи
таю, что этот разговор, который 
описал Лион Фейхтвангер в сво
ем романе «Гойя, или Тяжкий 
путь познания» и который лег в 
основу фильма, очень многое 
объясняет. Искусство стремится к 
правде, тогда как власть не любит 
правду. Любая власть - и церков
ная, и президентская, и королев
ская - боится правды, как черт ла
дана. Поэтому художники и поли
тики всегда будут находиться в 
конфликте друг с другом, всегда 
будут Гойя и Инквизитор, Пушкин 
и Николай Первый, Булгаков и 
Сталин.

- А что если бы вам предложили 
сыграть Иосифа Сталина?

- Я отказался бы, скорее даже 
из боязни исказить образ Стали
на. Другое дело, если бы я видел 
этого деятеля в жизни, общался 
бы с ним. Но когда умер Сталин, я 
чувствовал себя самым счастли
вым человеком в мире, тогда как 
весь народ, как известно, бился в 
истерике от рыданий. Я знал, что 
Сталин - диктатор, как Гитлер, как 
Муссолини, ибо погубил целые 
народы. Третья часть населения 
Литвы была вывезена в Сибирь 
неизвестно за что, причем вывезе
на без суда и следствия. И среди 
этих несчастных были мои близ
кие родственники.

Теперь я осознаю, что в тече
ние многих лет меня преследовал 
страх - быть сосланным в Сибирь. 

Помню, что депутатом Верховного 
Совета СССР я согласился стать 
только потому, что боялся Сиби
ри.

- Получается, что Донатас Бани
онис не жалует политиков и прези
дентов, не так ли?

- Я считаю, что политика - это 
сфера, диаметрально противопо
ложная искусству. Хотя я был зна
ком со многими президентами, в 
том числе и российскими, и не ис
пытывал при этом негативных 
эмоций. С Михаилом Горбачевым 
в 1988 году я летел в Нью-Йорк на 
заседание ООН, да и с Владими
ром Путиным общался, можно 
сказать, с глазу на глаз. Ваш пре
зидент мне сказал, что был на
столько потрясен фильмом Саввы 
Кулиша «Мертвый сезон», где я 
сыграл главную роль, что решил 
стать разведчиком. Именно так и 
сказал: «Благодаря вам я пошел в 
разведку». Вот так витиевато ис
кусство влияет на судьбы людей и 
стран.

- Господин Банионис, но вы же 
продолжаете радовать зрителей 
своим талантом? Может, кого-то 
из великих играете сейчас?

- Был такой композитор Бах: 
хороший композитор, даже гени
альный, музыку сочинил божест
венную, которая сейчас, правда, 
никому не нужна. Как и старик Бах 
никому не нужен, потому что он 
не приносит денег. Нужна попса, 
собирающая 20-тысячные стадио
ны фанатов, а не Бах. Ни денег, ни 
кайфа от Баха не получишь, тогда 
какой от него прок? В спектакле 
«Встреча» я играю бедного, старо
го и странного чудака Баха. Вто
рой мой спектакль - «У голубого 
озера». Но если честно, то в той 
халтуре, которая сейчас выдается 
за искусство, у меня нет желания 
участвовать. Все эти кассовые 
фильмы и модные спектакли не 
иначе, как «ти-ли-бам-бам».

- Тогда поговорим о земных ра
достях: говорят, что в Вильнюсе вы 
купили большой красивый дом?

- У меня есть дом, в котором я 
живу со своей супругой Оной, по- 
русски Анной.

Умоляю вас, только не спра
шивайте меня о личной жизни. 
Уже давным-давно мне страшно 
стыдно отвечать на подобные во
просы. Помню, когда я снимался в 
знаменитой картине Михаила Ка
латозова «Красная палатка», а это 
был международный проект с 
участием итальянской звезды 
Клаудио Кардинале, мои зару
бежные партнеры стали рассказы
вать, сколько у них было жен и ка
кие все они были красавицы. Ког
да дошла очередь до меня, я при
знался, что у меня одна жена. Ме
ня не поняли: как это одна, почему 
одна? И с такой жалостью на меня 
смотрели, будто я смертельно 
больной. А ведь в те годы мой су
пружеский стаж составлял всего 
20 лет, а сейчас все 50. Я никоим 
образом не осуждаю нашего бра
та, который женится на молодень
ких, это я один - такой ненор
мальный.

Беседовала 
Анна БЕЛОГОРОВА.

СЮЖЕТЫ 
ПОКОЙНИК,
ПОЛЕЖИ ДО УТРА

Поздним вечером работники 
курского морга, что на Садовой 
улице облцентра, нашли во дво
ре завернутого в одеяло покой
ника. Прибывшая по вызову ми
лиция не знала, что и думать: на 
теле усопшего не было призна
ков насильственной смерти. 
Разгадка наступила наутро, ко
гда в морг явился житель При- 
стенского района. Рассказал: на
кануне привез умершего родича 
на вскрытие, но, оказалось, не 
хватало каких-то документов. 
Чтобы не везти страшный груз 
назад, оставил его под береза
ми, а сам поехал за «бумагами».

Юрий БАКШЕЕВ.
КУРСК.

ПУТЬ К ЖЕНЩИНЕ 
ЛЕЖИТ ЧЕРЕЗ БАЛКОН

49-летний строитель из Со
ветского района Саратовской 
области уже пять лет регулярно 
навещает по ночам бывшую гра
жданскую жену. Путь к возлюб
ленной он каждый раз прокла
дывает через ее балкон, куда 
спрыгивает с крыши дома. Жен
щина, уставшая от полуночных 
визитов надоевшего воздыхате
ля, также регулярно обращается 
в милицию. Уже дважды муж
чину приговаривали к исправи
тельным работам за незаконное 
проникновение в жилище, но 
это не охладило его романтиче
ский пыл. Сейчас его дело нахо
дится в производстве по той же 
самой уголовной статье.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

ЧАЙКИ
В НЕФТЯНОЙ ЛУЖЕ

Грустное зрелище представ
ляет собой старица реки Самара 
на территории Кинельского лес
хоза. Утки, цапли и чайки, бобры 
и норки, облюбовавшие чистую 
водную гладь, вдруг угодили в 
нефтяную лужу. По чьей вине 
страдают птицы и звери? Приро
доохранная прокуратура ищет 
виновных. Установлено: в реку 
попали остатки нефти из обвет
шавшего керосинопровода - его 
начали демонтировать, но дела
ли это ни шатко ни валко.

Виктор РУБЦОВ.
Самарская область.

< ................................................. ИСТОРИЯ ОДНОЙ ФОТОГРАФИИ =

...И ВЫЛЕТЕЛА ПТИЧКА
КУПИВ У ПРИЯТЕЛЯ ЗА БЕСЦЕНОК ДОПОТОПНУЮ КАМЕРУ, 
ЮРИЙ ГАГАРИН ПЕРВЫМ ДЕЛОМ СНЯЛ САМОГО СЕБЯ

Этот снимок публикуется впер
вые. Здесь Юре Гагарину 15 лет от
роду. Пронзительный взгляд, воле
вой подбородок: у парнишки точно 
сильный характер!

Фотография и появилась-то на 
белый свет благодаря ему само
му. Видел, что в тумбочке друга 
валяется фотоаппарат «Люби
тель», подаренный родителями. 
«Проржавел, небось, объектив 
без дела, - усмехнулся Юра. - 
Продай!» И купил за бесценок. 
Увлекся фотографией не на шут
ку. Когда потребовался снимок 
старосты передовой группы на 
Доску Почета - встал к стене, 
«прилизал» чуб и попросил друга 
нажать на спуск «Любителя». Та
кова история этого снимка.

В подмосковных Люберцах на 
доме № 136 по Октябрьскому про
спекту вижу барельеф с изобра
жением человека с до боли знако
мой ослепительной улыбкой. Га
гарин! «В этом здании в 1949-1951 
гг. учился первопроходец космо
са». Тогда здесь было ремеслен
ное училище № 10 при заводе 
сельхозмашин имени Ухтомского. 
Теперь - профессиональный ли
цей № 10, отметивший недавно 
юбилей - 80-летие. Носит, конеч
но же, легендарное имя.

Захожу в красный особняк. Уз
наю: на втором этаже - музей 
Ю.А.Гагарина, открытый в 1962 
году. Заведующая - Евгения Пет
ровна Быкова рассказывает как 
судьба занесла смоленского па
ренька в Люберцы. У Алексея 
Ивановича и Анны Тимофеевны 
Гагариных в живых остались трое 
детей. Дочь Зоя и два сыночка- 
богатыря - старший Валентин и 
младший Юра. В конце войны се
мья переехала из родного села 
Клушино в райцентр - Гжатск. Жи
ли очень трудно, бедно. И родите
ли решили определить млад
шенького в ремесленку. Там было 
бесплатное питание, одежда да 
еще и солидную по тем временам 
стипендию выплачивали.

В Москве жил родной брат 
Алексея Ивановича, его и попро
сили устроить сына. Это, однако, 
оказалось трудным делом. В ре
месленные училища прежде все
го зачисляли детей павших сол
дат, а уж потом других. К тому же 
во время немецкой оккупации 
Смоленщины школы не работа
ли, и Юрий в свои четырнадцать 
лет закончил лишь шесть классов, 
а не семилетку, как требовалось. 
Правда, в школьной справке кра
совались одни пятерки. Но они не 
подействовали на директоров

ВУЗОВСКАЯ ДЕДОВЩИНА
НА ПЕРВЫЙ КУРС УНИВЕРСИТЕТА ЖИТЕЛЬ ГОРОДА КИМРЫ ПОСТУПИЛ В 79 ЛЕТ

Кимрский пенсионер, вете
ран-блокадник и педагог с 50- 
летним стажем Юрий Александ
рович Аппененский на днях стал 
студентом первого курса истори
ческого факультета Тверского 
государственного университета. 
Студенческий билет и зачетку он 
получит уже в начале октября, а 
тот факт, что студенту-перво
курснику 79 лет, его ничуть не 
смущает.

Юрий Александрович родил
ся в 1928 году, и страсть к учебе, 
новым знаниям преследовала 
его всю жизнь. По его собствен
ному признанию, желание вновь 
сесть на студенческую скамью 
появилось у него после того, как 
его уволили из дубнинской гим
назии, где он до 2001 года пре
подавал английский язык. А пос
ле того, как его многочисленные 
попытки самореализоваться по
терпели крах, а сидеть в четырех 
стенах перед включенным теле
визором стало невмоготу, он и 
решил стать студентом. Главное 
для него не диплом, а сам про
цесс учебы, общение с умными 
людьми, новые знания...

А учиться он любил всегда. В 
начале 50-х Юрий Аппененский 
учился в армейской школе сер
жантов и решил поступить в Бла
говещенский педагогический 
институт на заочное отделение. 
Однако командир воинской час
ти, обозвав его «глупцом» и «ин
теллигентом», что, очевидно, 
было для него синонимами, жа
жду знаний пресек чисто армей
скими методами. И тогда он под
купил старшину, чтобы попасть в 
Благовещенск хотя бы на день - 
для сдачи вступительных экза
менов, хотя уже два часа отсутст
вия в части приравнивались к 
дезертирству. В институте он с 
большим трудом уговорил чле
нов приемной комиссии принять 
у него все четыре экзамена в 
один день, успешно их сдал, а 
потом пятнадцать километров по 
шпалам бежал в свою часть. К 
счастью, успел туда вернуться за 
несколько минут до начала ве
черней проверки.

Так выглядел будущий космонавт № 1 в 15 лет.

столичных профучилищ, и маль
чишка вернулся в Гжатск ни с чем.

А в последних числах сентября 
телеграмма из Москвы: «Срочно 
приезжай!» Оказалось, в Любе
рецком училище № 10 был недо
бор учащихся, и Юрин дядя уго
ворил директора принять племян
ника. С одним условием: тот пой
дет в седьмой класс школы рабо
чей молодежи. (В мае следующе
го года Гагарин вручил Василию 
Михайловичу Быкову свидетель
ство с круглыми «отлично» и по
хвальную грамоту).

За парту в училище Гагарин 
сел лишь 1 октября 1949-го. Обра
довался, встретив тут земляка - 
уроженца села Елисеевичи Ду- 
ховщинского района Тимофея 
Чугунова. Попали в одну группу и 
койки в общежитии оказались 
рядом, у окна. В каждой комнате 
деревянного одноэтажного об
щежития (оно сохранилось - сто
ит через дорогу от училища) раз
мещалось по 15 коек. Хозяйка му
зея подает мне книгу воспомина
ний закадычного друга космо
навта-1, изданную в прошлом го
ду в Южно-Уральске, где живет 
автор - слесарь по профессии. 
Основательно, даже дотошно 
описывает он, как подбирали 
Юре по росту форменку вместо

Но освоить в армии сложную 
программу педагогического ин
ститута было довольно трудно, и 
тогда он перевелся в учитель
ский. Занимался он, в основном, 
по ночам, при свете керосино
вой лампы на цементном полу, 
устланном газетами. Так он полу
чил свой первый диплом. А пе
дагогический он все-таки окон
чил, но уже в 1954 году, и стал 
преподавать в школе русский 
язык и литературу. Уже в зрелом 
возрасте увлекся изучением ино
странных языков и поступил в 
Московский педагогический ин
ститут иностранных языков име
ни Мориса Тореза. Получив ди
плом преподавателя английско
го языка, за два года осилил про
грамму трехгодичных курсов ис
панского.

...К очередным вступительным 
экзаменам Юрий Александрович 
готовился практически вслепую, 
ни билетов, ни тем более резуль
татов ЕГЭ, у него на руках не бы
ло. Осилил «Историю России» 
Соловьева, пролистал книги по 
истории дипломатии. Как ни 
странно, дипломированный пе
дагог русского и литературы не
сколько опасался за результаты 
экзамена именно по этим дисци
плинам, так как последние 30 лет 
читал, в основном, литературу на 
английском и испанском языках. 
Хотя творчество таких писателей, 
как Астафьев, Быков, Солжени
цын, знал чуть ли не наизусть...

Но на экзамене, который он 
сдавал отдельно от других, бо
лее молодых абитуриентов, 
Юрию Александровичу повезло. 
Он со знанием дела ответил на 
вопрос о значении образа Обло
мова в русской литературе, за 
что получил от экзаменаторов 
девяносто восемь баллов из ста. 
А по истории вытащил билет про 
становление Киевского государ
ства и осветил эту тему на выс
ший балл. Легче всего ему было 
сдавать экзамен по английскому: 
по просьбе преподавателя он на
писал сочинение на тему: «Поче
му я в 79 лет решил поступать в 
ВУЗ».

нищей одежонки: «Получили 
гимнастерку, брюки, черную ши
нель с петлицами «РУ-10», ботин
ки, выходные и рабочие, шапку и 
фуражку с эмблемой (ключ и мо
лоток), широкий ремень с опоз
навательным знаком «РУ» на ме
таллической бляхе, нательное бе
лье, носки, носовые платки, бе
лые подворотнички. Форма ему 
очень понравилась. Он ее потом 
берег. Каждый день - каждый! - у 
Гагарина непременно чистый бе
лоснежный воротничок. Любил 
стирать их и подшивать. Пряжка 
на ремне, пуговицы на шинели и 
гимнастерке всегда излучали 
блеск - натирал стиральным по
рошком или специальной пастой. 
Да и ботинки его сверкали как ла
кированные».

Незадолго до смерти Валентин 
Гагарин (да будет земля ему - 
преданному другу «ДВ» - пухом) 
поведал нашему корреспонденту 
такую историю. Получив первую 
стипендию, Юра половину ото
слал бедствующей семье (слал 
потом ежемесячно все два года, 
пока учился в РУ). Анна Тимофе
евна дала ему взбучку, мол, бога
тей нашелся. В ответном письме 
сын оправдывался: «Кормежка тут 
- до отвала, гардероб у меня - 
царский, вплоть до государствен

Учись, студент!

- Конечно, постоянно ездить 
из Кимр в Тверь я не смогу, - де
лится планами счастливый сту
дент. - Поэтому буду сдавать эк
замены экстерном, каждый ме
сяц. А вообще-то, с тех пор как я 
поступил в университет, мне 
легче дышится: у меня появи
лась цель и планы на будущее, 
интересные собеседники и «рос
кошь человеческого общения».

ных носовых платочков, да еще 
большущая стипуха. Куда мне де
вать такие деньжищи?»

Музей Гагарина - это круглый, 
наподобие земного шара, зал. 
Повсюду снимки человека с осле
пительной улыбкой (ее называли 
гагаринской). Вот староста группы 
№ 21 вместе со-своими ребятами, 
а вот с земляком и другом Тимо
феем Чугуновым. Огромное, во 
всю стену, фото юного Гагарина: 
разливает в форму огненную 
сталь на заводе сельхозмашин 
имени Ухтомского, где осваивал 
первую рабочую профессию.

И вдруг выплывает из-за стен
да этот снимок - пятнадцатилетне
го Гагарина.

На самом видном месте в му
зее - парта, за которой два года 
сидел космонавт № 1. Это теперь - 
главный экспонат. А рядом - ска
фандр, в котором Юрий трениро
вался в Звездном городке: пода
рок бывшего ремесленника.

Под стеклом хранится черная 
фуражка с эмблемой профтех
училища.

- Ее в 1980-м привезла в музей 
мама первого космонавта Земли 
Анна Тимофеевна, - продолжает 
рассказ заведующая. О судьбе 
форменки Гагарина мне поведал 
двоюродный брат Юрия - Влади
мир Дюков, сын Марии Тимофе
евны - родной сестры матери кос
монавта. Их семья жила в подмо
сковном поселке Клязьма на бе
регу одноименной реки. Каждую 
субботу пэтэушник наведывался в 
дом тетушки.

Училище Юра окончил с отли
чием. Но в заводской цех, чтобы 
формовать стальные заготовки 
для деталей сельхозмашин, не по
пал. Его, отличника, направили на 
учебу в Саратовский индустриаль
но-педагогический техникум: в 
роли старосты группы доказал, что 
является умелым вожаком ребят.

Герой Советского Союза - ди
пломированный формовщик-ли
тейщик впервые посетил родное 
училище в 1965 году. Посидел за 
старой партой, удивился, что целы 
фотографии, снятые его старень
ким «Любителем». Зашел в свою 
комнату в общежитии, сделал за
пись в книге «Почетных посетите
лей». А в последний раз побывал в 
Люберцах 22 февраля 1968-го: вы
ступил с докладом на торжествен
ном собрании горожан по случаю 
Дня Советской армии. 28 марта 
погиб в авиакатастрофе истреби
теля: знаменитая гагаринская 
улыбка погасла навсегда...

Юрий МАХРИН.

ЗНАЙ НАШИХ -----

Хотелось бы выступить перед 
студентами-однокурсниками с 
лекцией на тему «Ностальгия по 
прошлому». Поверьте, мне есть 
что сказать подрастающему по
колению. Словом, планов мно
го, и хотелось бы успеть их осу
ществить.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.
Фото автора.

КРИМИНАЛ

«ДУРЬ» НА КОЛЕСАХ
Подмосковные автотрассы - 

самые оживленные в стране. 
Мчатся легковушки, автобусы, 
грузовики - более двух милли
онов в сутки. Лишь малую то
лику из них нет-нет да и оста
новит сотрудник УГИБДД ГУВД 
по Московской области. За на
рушение правил движения. И 
нередко видит такое...

На Дмитровском шоссе, 
сразу за МКАД, инспектор 
«тормознул» новенькое авто, 
петлявшее по дороге, словно 
заяц. Юная дама, сыпля про
клятиями, открыла дверцу и тут 
же выпала на асфальт - на
столько была пьяна. Свыше ста 
водителей «под градусом» вы
являют ежедневно.

Все чаще попадаются води
тели в наркотическом дурмане. 
Одни балуются «травкой», дру
гие - синтетическими снадобья
ми. Принимают «дурь» порой 
прямо на трассе. Под Подоль
ском внимание инспекторов 8- 
го спецбатальона привлекла се
ребряная иномарка, замершая 
на обочине. Притом в салоне в. 
сумеречной полутьме видне
лись блики пламени. Это была 
газовая горелка, рядом с кото
рой оперативники обнаружили 
шприц с жидкостью коричнево
го цвета. Кроме того, нашли па
кет с наркотиками. А ведь вла
делец дорогущей иномарки на
меревался, «подзаправив
шись», продолжить путь.

На Киевском шоссе сотруд
ники ДПС остановили «ВАЗ- 
2108» и увидели: водитель в 
наркотическом дурмане. В пер
чаточном ящике обнаружили 
еще и полный шприц с герои
ном.

А вот житель Сергиева По
сада, приняв на грудь спиртное 
(видимо, для смелости), вез в 
сумке 12 свертков наркотиков.

Героин, марихуану в столи
цу и область доставляют граж
дане республик бывшего СССР. 
В трех километрах от Москвы 
автоинспекторы остановили 
для досмотра автомобиль. Во
дитель побледнел. «Почему?», 
- задумались автоинспекторы. 
Поискали и обнаружили в ле
вом крыле четыре пакета гаши
ша, в правом - три, в заднем - 
два. А в салоне нашли пачку 
«Беломора», «напичканную» 
все тем же веществом.

Бдительные автоинспекторы 
Подмосковья находят клады 
«дури» и в российских автома
шинах. На днях, остановив гру
зовик, обнаружили в нем таи- 
ник. Вскрыли, а там обыкно
венный газовый баллон. Прав
да, дно его почему-то крепи
лось на болтах. Отвинтили, а в 
поддоне 35 свертков гашиша.

Сергей КУРСКИХ.

ДЕЛОВОЙС :уВТОРНИК!
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(Самара), «Земскоеобозрение» (Саратов), «Северный рабочий» (Северодвинск), «Ставропольская правда» (Ставрополь), «Тамбовская жизнь» (Тамбов), «Труд» (Ташкент), «Тюменская правда» (Тюмень), «Республика Башкортостан» (Уфа), «Челябинский рабочий» (Челябинск), «Забайкальский рабочий» (Чита), «Пярнуский Экспресс» (Эстония), 
«Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск), «Вторник» (Якутск).
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